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МИГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ ЗА РУБЕЖОМ 

Объем переводов денег мигрантов превысил прямые иностранные инвестиции 

https://newdaynews.ru/economy/826587.html 

7 мая 2024, 12:50 

Зоя Осколкова 

 

С 2000 года объем международных денежных переводов мигрантов вырос в несколько раз. 

При этом для стран с низким и средним уровнем дохода вливания уехавших граждан в 

экономику превысили прямые иностранные инвестиции. Об этом сообщает 

Международная организация по миграции (МОМ). 

 

«Международная миграция остается движущей силой развития человеческого потенциала 

и экономического роста, о чем свидетельствует увеличение международных денежных 

переводов более чем на 650% с 2000 по 2022 год, увеличившись со 128 млрд долларов США 

до 831 млрд долларов США», – говорится в «Докладе о мировой миграции за 2024 год». 

 

Отмечается, что рост продолжался, несмотря на прогнозы многих аналитиков о том, что 

денежные переводы существенно сократятся из-за пандемии коронавируса. 

 

Из этих 831 млрд денежных переводов 647 млрд были отправлены мигрантами в 

государства с низким и средним уровнем дохода. Эти денежные переводы могут составлять 

значительную часть ВВП этих стран, и в глобальном масштабе эти денежные переводы в 

настоящее время превышают прямые иностранные инвестиции в эти страны, подчеркнули 

в МОМ. 

 

В настоящее время в мире насчитывается 281 млн международных мигрантов, число 

перемещенных лиц из-за конфликтов, насилия, стихийных бедствий и по другим причинам 

выросло до самого высокого уровня за всю историю наблюдений и достигло 117 млн. 
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«Это не гражданские»: Трамп построит лагеря для мигрантов 

https://www.trtrussian.com/novosti/eto-ne-grazhdanskie-tramp-postroit-lagerya-dlya-migrantov-

17989196 

 1 мая 2024 

 

Политик заявил, что намерен ужесточить миграционную политику США и выдворить всех 

нелегальных мигрантов при помощи Нацгвардии 

 

Дональд Трамп заявил, что не исключает строительство лагерей для содержания 

нелегальных мигрантов в случае своего переизбрания. 

 

«Я бы ничего не исключал. Но в них не будет особой необходимости», — заявил Трамп, 

объяснив это тем, что мигрантов, незаконно пребывающих в США, планируется как можно 

скорее депортировать в страны их происхождения. 

 

«Мы не оставим их [незаконных мигрантов] в стране. Мы их выдворим», — подчеркнул 

экс-президент. При этом Трамп уточнил, что намерен использовать Национальную гвардию 

для помощи в планируемой депортации. 

 

«Думаю, Национальная гвардия сможет справиться. Если они не смогут, тогда я привлеку 

военных», — отметил политик. 

 

Журналист Time в ответ на это уточнил, что в США действует закон 1878 года, 

запрещающий использование вооруженных сил против гражданских лиц. «Ну, это не 

гражданские лица. Это люди, которые незаконно находятся в нашей стране. Это вторжение 

в нашу страну», — ответил политик. 

 

Миграция стала центральным пунктом кампании Трампа против президента Джо Байдена. 

Республиканцы утверждают, что большинство американцев называют нелегальную 

иммиграцию главной проблемой США, якобы такие данные приводят опросы 

общественного мнения. 

 

В своих предвыборных выступлениях Трамп нередко использует уничижительные термины 

для описания нелегальных мигрантов, называя их «животными» при обсуждении 

предполагаемых преступных действий и говоря, что они «отравляют кровь нашей страны». 

 

Из-за этих высказываний критики Трампа обвиняют его в ксенофобии и использовании 

нацистской риторики. В 2023 году в интервью Трамп заявил, что хотел бы стать диктатором 

на день, чтобы закрыть южную границу. 
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Генерал США предупредил о возможных терактах из-за неконтролируемой миграции 

https://www.golfstriminform.ru/ekonomika/%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%

D0%B0%D0%BB-%D1%81%D1%88%D0%B0-

%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B4%D1%83%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0

%B8%D0%BB-%D0%BE-

%D0%B2%D0%BE%D0%B7%D0%BC%D0%BE%D0%B6%D0%BD%D1%8B%D1%85-

%D1%82/ 

08.05.2024 

 

В эфире Newsmax заявил бригадный генерал ВВС США в отставке Блейн Холт, что 

неконтролируемая миграция в США и бездействие Вашингтона могут привести к 

проникновению террористов в страну. Он подчеркнул, что наличие иностранных войн на 

территории Штатов является следствием указанной проблемы. 

 

Холт выразил опасения относительно возможных терактов в США, назвав происходящее 

на территориях университетов лишь верхушкой айсберга и призывая к пониманию того, 

что это только часть более серьезных проблем. 

 

Илон Маск, в свою очередь, озвучил серьезные заботы по поводу нелегальной иммиграции 

в США, утверждая, что нелегальный переход через южную границу слишком упрощен. 

 

Кампусы престижных американских университетов стали местом активных протестов 

против израильской операции в секторе Газа и помощи, предоставляемой США Израилю. 

Новый пакет помощи Израилю, одобренный США, стал поводом для усиления протестов. 

 

По последним данным, в среду и четверг были задержаны по меньшей мере 167 человек на 

протестах в поддержку Палестины в учебных заведениях США. Президент Джо Байден 

заявил, что власти не намерены допускать проявлений насилия и что студенческие 

волнения выходят за рамки законного мирного протеста.  
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Эксперты ООН: страны ЕС должны прекратить задерживать детей-мигрантов 

https://news.un.org/ru/story/2024/05/1451856 

2 мая 2024 г. 

    

Страны Европейского союза, которые готовятся к реализации Пакта ЕС о миграции и 

убежище, должны запретить иммиграционное задержание детей, заявили сегодня эксперты 

ООН по правам человека. 

 

«Задержание детей-мигрантов и детей, ищущих убежища, из-за их миграционного статуса 

или миграционного статуса их родителей не отвечает интересам ребенка и при любых 

обстоятельствах является нарушением прав детей», – говорится в заявлении 

Спецдокладчиков.  

 

«В отсутствие единого регионального запрета государства-члены ЕС должны напрямую 

запретить иммиграционное задержание детей в своих законодательствах и в конечном 

итоге положить конец этой практике для всех мигрантов», – подчеркнули эксперты.  

 

Правозащитники призвали Европейскую комиссию разработать конкретные рекомендации 

по приему детей – как сопровождаемых, так и не сопровождаемых взрослыми. Они 

добавили, что задержание взрослых мигрантов и просителей убежища тоже должно 

прекратиться.  

 

«Люди, ищущие убежища, не должны подвергаться наказанию за реализацию права на 

получение убежища, а миграция не должна криминализироваться», – заявили они. 

 

Миграция не должна криминализироваться 

 

Эксперты отметили, что альтернативы лишению свободы не только имеют решающее 

значение для защиты достоинства, здоровья и благополучия людей, но и значительно менее 

затратны. 

 

Ожидается, что Пакт о миграции и убежище, принятый Европейским парламентом и 

представленный на одобрение Совету Европейского союза, вступит в силу в 2026 году. 

 

«Мы приветствуем будущее создание независимых механизмов, направленных на 

мониторинг строгого соблюдения прав человека во время досмотра и пограничных 

процедур, реализуемых на национальном уровне. Должны быть приняты адекватные меры, 

гарантирующие их независимость. Мы готовы содействовать скорейшему созданию таких 

механизмов и сотрудничать с ними», – сказали эксперты. 

 

«Все права человека должны полностью соблюдаться; даже во времена миграционных 

кризисов или масштабных переселений некоторые права человека являются абсолютными 
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и неотъемлемыми. К ним относятся права на жизнь и свободу от пыток и жестокого 

обращения, а также принцип невыдворения», – заявили они.  

 

Государства должны воздерживаться от коллективной высылки мигрантов и проводить 

индивидуальную оценку потребностей в защите в соответствии с международным 

законодательством, подчеркнули Спецдокладчики.  

 

Эксперты также приветствовали включение в Пакт антидискриминационных положений. 

«Страны ЕС должны принять конкретные меры по предотвращению расового 

профилирования со стороны сотрудников иммиграционных служб и правоохранительных 

органов, особенно при проведении проверок как на границах, так и внутри страны, в том 

числе с использованием цифровых технологий», – сказали эксперты.   

 

«Необходимо принять меры для обеспечения эффективной защиты прав мигрантов и 

просителей убежища с ограниченными возможностями», – добавили они. 

 

С заявление выступили ряд спецдокладчиков ООН, включая Спецдокладчика по вопросу о 

правах мигрантов Гехада Мади и Спецдокладчика по вопросу о торговле женщинами и 

детьми Шивон Маллалли. 

 

Специальные докладчики входят в состав так называемых «Специальных процедур» Совета 

по правам человека. Они не являются сотрудниками ООН и независимы от какого-либо 

правительства или организации. Они служат в индивидуальном качестве и не получают 

зарплату за свою работу. 
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ЕС выделил €1 млрд Ливану на условиях борьбы с миграцией 

https://islam-today.ru/novosti/2024/05/03/es-vydelil-1-mlrd-livanu-na-usloviah-borby-s-

migraciej/ 

 11:56 , 03 мая 2024  

Автор: wirestock  

 

Евросоюз выделяет Ливану €1 млрд помощи до 2027 года в обмен на реформы и усилия по 

борьбе с миграцией. Об этом заявила глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен на пресс-

конференции в Ливане, которую транслировала онлайн пресс-служба Еврокомиссии. 

«Чтобы подчеркнуть нашу поддержку, я объявляю о выделении помощи €1 млрд Ливану, 

которая будет переводиться с этого года и до 2027 года», – приводит слова дипломата 

ТАСС. Она пояснила, что эта программа предоставляется под проведение реформ в сфере 

образования, банковского сектора, вооруженных сил и сил безопасности, а главное – для 

борьбы миграцией. «Мы будем поддерживать вооруженные силы страны и силы 

внутренней безопасности. Очень важно, чтобы Ливан поддерживал отношения с 

[агентством ЕС по охране границ] Frontex для поддержки легального путей для беженцев в 

Европу и с целью борьбы с нелегальной миграцией [в Европу] и с перевозчиками людей», 

– сказала фон дер Ляйен. Она также приветствовала роль Ливана в приеме сирийских 

беженцев и выступила в поддержку программ по возвращению беженцев домой. ЕС в 2023 

году вновь столкнулся с рекордным количеством нелегальных мигрантов, прибывающих в 

Европу, который приблизился к уровню миграционного кризиса 2015-2016 годов, когда в 

ЕС в течение года прибыло свыше миллиона мигрантов из стран Африки и Азии. 

  



9 

 

В Ирландии продолжаются масштабные протесты против бесконтрольной миграции 

и левой повестки Шинн Фейн 

https://news-front.su/2024/05/08/v-irlandii-prodolzhajutsja-masshtabnye-protesty-protiv-

beskontrolnoj-migracii-i-levoj-povestki-shinn-fejn/ 

08.05.2024 15:23 

Малек Дудаков 

 

Некогда символ ирландского национализма нынче обвиняют в предательстве своих 

ценностей. И требуют вернуть Ирландию ирландцам, остановив поток мигрантов. 

 

За последний год больше 140 тысяч мигрантов въехало в Ирландию. Уже 20% нынешнего 

населения пятимиллионной Ирландии родились за пределами страны. Коренных ирландцев 

демографически замещают выходцы из Африки, с Ближнего Востока и Восточной Европы, 

включая Украину. 

 

Сейчас ситуация обостряется и в связи с миграционным кризисом в Британии. Лондон 

начал выдавливать своих нелегалов в Ирландию, число которых к концу года может 

достичь десятков тысяч. Размещать их негде – нелегалы попросту живут в палатках на 

улицах Дублина. 

 

На этом фоне ирландское обществе стремительно правеет. Недавно ирландцы уже 

прокатили на референдуме попытку властей изменить традиционное определение брака. 

Это привело к настоящему правительственному кризису – и отставке Лео Варадкара. 

Протесты против мигрантов и преступлений с их стороны становятся уже общим местом 

для нынешней Ирландии. 

 

Либеральные элиты отвечают на это излюбленным способом, закручивая гайки и ужесточая 

наказание за «разжигание ненависти». Появляются всё больше правых партийных 

проектов, которые могут подвинуть сильно полевевших ирландских националистов. Ну а 

пока Ирландия идёт по пути той же балканизации, которая накрывает всю Северную 

Европу. 
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В Германии оштрафовали участницу ультраправой партии, выступающую против 

мигрантов 

https://www.yaplakal.com/forum1/topic2776393.html 

8 мая 2024 г. 

 

 

В Германии оштрафовали участницу ультраправой партии, выступающую против 

мигрантов. 

 

Мари Кайзер выставила в соцсети статистику изнасилований мигрантами за год, где из 

11000 случаев, 90% виновников - иностранные специалисты из ближнего Востока. 

 

Мигранты подали иск в суд, в следствии которого статистку убрали с открытого доступа, а 

Мари обязана выплачивать 60 евро каждый день на протяжении 100 дней. 

  



11 

 

«Он герой»: Карлсон оценил решение Орбана не впускать в Венгрию мигрантов 

https://www.tut-news.ru/politika/geroy-karlson-ocenil-reshenie-orbana-ne-vpuskat-v-vengriyu-

migrantov 

03.05.2024 08:05 

Маргарита Садковская 

 

Американский журналист Такер Карлсон назвал премьер-министра Венгрии Виктора 

Орбана «героем» за его отказ впускать в страну мигрантов. 

 

Прежде Орбан объявлял о запрете массовой миграции в Венгрию. 

 

Карлсон объявил: «Венгерский премьер удержал страну от разрушения. Это героический 

поступок», о чем рассказывает РИА Новости. 

 

По мнению американского журналиста, в настоящий момент многие европейские 

государства вынуждены принять на себя удар миграции, зачастую нелегальной. 

 

Оценка ситуации 

Карлсон указал: «Мне кажется, что Вашингтоне считают Венгрию слишком белой и 

христианской. Вот, почему венгерские политики не пользуются авторитетом среди высших 

чинов США». 

 

Впоследствии колумнист привел в качестве примера страны Западной Европы, которые 

часто практиковали массовый прием мигрантов. 

 

В конечном счете, по мнению журналиста, такие шаги привели к ряду серьезных проблем, 

в том числе связанных с террористическими действиями. 

 

Ранее сообщалось, что НАТО обвинила Россию в гибридных акциях на территории 

Североатлантического альянса. 
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Никто не хочет воевать: нелегальная миграция с Украины в Словакию резко 

возросла 

https://eadaily.com/ru/news/2024/04/30/nikto-ne-hochet-voevat-nelegalnaya-migraciya-s-

ukrainy-v-slovakiyu-rezko-vozrosla 

30 апреля 2024 

 

Количество случаев нелегального перехода границы Словакии с Украиной резко возросло 

с начала текущего года. Об этом 29 апреля сообщил председатель комитета по обороне и 

безопасности Национального совета страны Тибор Гашпар. 

 

«Рост, которые мы зафиксировали за первые четыре месяца, составил 82%», 

 — сказал он. 

По его словам, речь идет о 300 нелегалах, которые пытались перебраться с Украины в 

Словакию в не предназначенных для этого местах. При этом он прогнозирует возможность 

увеличения числа попыток украинцев нелегально проникнуть из своей страны в соседние 

европейские государства из-за опасения попасть под мобилизацию. 

 

Вместе с тем Гашпар отметил, что у Братиславы есть идеи, как помочь Киеву с 

возвращением некоторых ее граждан призывного возраста. Он подчеркнул, что Словакия 

намерена активно участвовать в борьбе с нелегальной миграцией в государства 

Шенгенской зоны. В том числе, республика готова помогать финансово, в технологическом 

плане, а также направлением необходимого персонала для укрепления шенгенских границ. 

 

Напомним, на Украине с февраля 2022 года объявлена и неоднократно продлевалась 

всеобщая мобилизация. Одновременно власти страны делают все возможное, чтобы 

мужчины призывного возраста не могли уклониться от службы. 16 апреля Владимир 

Зеленский подписал закон об ужесточении мобилизации, который, как считают в Киеве, 

позволит мобилизовать еще несколько сотен тысяч украинцев. 
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Поток мигрантов с Украины в Белоруссию резко увеличился 

https://eadaily.com/ru/news/2024/05/06/potok-migrantov-s-ukrainy-v-belorussiyu-rezko-

uvelichilsya 

6 мая 2024 

 

Проблемы в зоне боевых действий и внутренняя политика киевского режима вынуждают 

украинцев бежать из страны. Об этом сообщает ряд телеграм-каналов. 

 

Сообщается, что миграция украинского населения в последнее время кратно возросла. 

Отмечается, что в Шереметьево — единственном пункте пропуска в России, где принимают 

граждан Украины, ФСБ работает с прибывающими круглосуточно. Причем «на фильтрации 

можно отсидеть до суток», а «украинцев же, почти всех, разворачивают обратно». 

 

Кроме того, отмечается, что началась массовая миграция украинцев и в Белоруссию, а 

попытки попасть в республику нелегально отмечаются ежедневно. Одновременно вместе с 

реальными беженцами Киев пытается забрасывать на белорусскую территорию и свою 

агентуру. 

 

«Как правило, все пытаются проскочить из Черниговской и Житомирской области, где все 

заминировано. На нашей (белорусской. — EADaily) границе 24\7 находятся силовые 

подразделения, которые не допускают нелегального прохода», 

 — сообщает один из источников. 

Напомним, Россия проводит на Украине специальную военную операцию с 24 февраля 2022 

года. Белоруссия официально в ней не участвует, но поддерживает действия Москвы. В 

Киеве считают Белоруссию враждебным государством. Несмотря на это, на белорусскую 

территорию, только по официальным данным, за последние два года прибыло более 183 

тыс. украинцев. 
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Доклад МОМ: коридор Украина-Россия – третий по числу мигрантов в мире 

https://news.un.org/ru/story/2024/05/1451986 

7 мая 2024 

 

В структуре глобальной миграции произошли значительные изменения, включая рекордное 

число перемещенных лиц и значительный рост международных денежных переводов. Об 

этом говорится во Всемирном докладе о миграции 2024 года, представленном во вторник 

Международной организацией по миграции (МОМ). 

 

Генеральный директор МОМ Эми Поуп официально представила доклад в Бангладеш – 

стране, которая находится на переднем крае миграционных проблем. 

 

«На основе фактических данных и анализа этот доклад помогает понять всю сложность 

явления человеческой мобильности, – заявила Эми Поуп на презентации. – В мире, 

страдающем от неопределенности, понимание динамики миграции необходимо для 

принятия взвешенных решений и эффективных политических мер». 

 

Согласно приведенным в докладе данным, миграционный коридор, ведущий из Украины в 

Россию, является третьим по числу мигрантов в мире. Первое место занимает маршрут 

Мексика-США, второе – Сирия-Турция. На пятой позиции – миграционный коридор 

Россия-Украина. 

 

Наибольшее число трудовых мигрантов находят работу в Южной, Северной и Западной 

Европе. Второе место – у Северной Америки, а замыкает тройку арабский регион.   

 

Рост денежных переводов 

В докладе подчеркивается, что международная миграция остается движущей силой 

развития человеческого потенциала и экономического роста, о чем свидетельствует более 

чем 650-процентный рост международных денежных переводов в период с 2000 по 2022 

год – с 128 до 831 миллиарда долларов в год. Этот рост продолжался несмотря на прогнозы 

многих аналитиков о значительном сокращении денежных переводов из-за пандемии 

COVID-19. 

 

Из 831 миллиарда денежных переводов 647 миллиардов были отправлены мигрантами в 

страны с низким и средним уровнем дохода. Такие переводы составляют значительную 

часть ВВП этих стран, а в глобальном масштабе превышают прямые иностранные 

инвестиции в эти государства. 

 

Рекордное число беженцев 

Несмотря на то, что международная миграция продолжает стимулировать развитие 

человеческого потенциала, проблемы сохраняются. По оценкам, число перемещенных лиц 
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в результате вооруженных конфликтов, насилия, стихийных бедствий и других причин 

достигло самого высокого уровня за всю историю наблюдений – 117 миллионов человек. 

 

Среди беженцев в мире преобладают граждане Сирии; украинцы и афганцы делят второе 

место. 

 

«Мы надеемся, что доклад вдохновит на совместные усилия по использованию потенциала 

миграции в качестве движущей силы человеческого развития и глобального процветания», 

– сказала Эми Поуп.  
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И. Шимоните обсудила со спикером парламента Финляндии помощь Украине, 

проблемы миграции 

https://obzor.lt/news/n102245.html 

6 мая 2024 г. 

 

В Вильнюсе премьер-министр Ингрида Шимоните обсудила поддержку Украины, 

гибридные угрозы со стороны России и меры по управлению инструментализацией 

миграцией с главой финского парламента, сообщило правительство в понедельник. 

 

На встрече с председателем финского парламента Юсси Халла-ахо премьер-министр 

подчеркнула важность двустороннего и регионального сотрудничества, особенно в сфере 

обороны и безопасности, а также обсудила необходимость продолжения поддержки 

Украины "до ее победы". 

 

"Поддержка Украины странами Балтии и Северной Европы является примером образцового 

лидерства, мы должны продолжать ее, призывать наших союзников и единомышленников 

не успокаиваться, потому что это единственный способ остановить становящуюся всё более 

агрессивной Россию", - заявила И. Шимоните. 

 

По словам премьер-министра, Россия продолжает агрессивно относиться к 

демократическим государствам, планируя и осуществляя гибридные атаки, в том числе 

кинетические атаки на территорию стран НАТО, с целью "запугать наши общества и 

ослабить поддержку Украины". 

 

"Поэтому усиление этой поддержки является наиболее правильным и эффективным 

ответом России", - отметила она. 

 

Говоря о двусторонних отношениях, премьер-министр подчеркнула, что Литва ценит 

"тесное сотрудничество во многих областях и международных форматах" между Литвой и 

Финляндией, взаимопонимание, вытекающее из общих ценностей и интересов. 

 

Она еще раз отметила, что после того, как год назад Финляндия стала членом НАТО, регион 

стал более безопасным, а также подчеркнула усилия по дальнейшему укреплению обороны 

и сдерживания. 

 

Премьер-министр отметила, что и Литва, и Финляндия в последние годы столкнулись с 

инструментализацией миграции - наплывом мигрантов, в организации которого Запад 

обвиняет минский режим и Москву. 

 

По данным правительства, премьер-министр призвала к бдительности и сотрудничеству, а 

также к четкому определению "причин и координаторов нелегальных миграционных 

потоков".  
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В Турции пройдет мероприятие на тему «Принудительная миграция из Западного 

Азербайджана» 

https://azertag.az/ru/xeber/v_turcii_proidet_meropriyatie_na_temu_prinuditelnaya_migraciya_iz

_zapadnogo_azerbaidzhana-2986153 

04.05.2024  

 

В Турции пройдет симпозиум на тему «Принудительная миграция из Западного 

Азербайджана». 

 

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в отделе прессы и связей с общественностью Милли Меджлиса, 

председатель комитета Милли Меджлиса по делам семьи, женщин и детей Хиджран 

Гусейнова и депутат Нагиф Хамзаев 6 мая посетят столицу Турции Анкару для участия в 

симпозиуме. 

 

Мероприятие организуют Университет Гази, Центр исследований и прикладных инициатив 

тюркского мира, Фонд дружбы, сотрудничества и солидарности Турция-Азербайджан и 

Ассоциация межкультурных связей. 

 

На встрече будут обсуждены связанные с данной темой исторические факты, представлены 

архивные документы, затронут вопрос возвращения изгнанных с исторической родины 

азербайджанцев. 
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Стали известны причины эффективности белорусской миграционной политики 

https://www.apn.ru/index.php?newsid=45711 

07.05.2024, 18:43  

  

Эксперт Юлия Банишевская рассказала "Царьграду" об эффективности миграционной 

политики Белоруссии. В этой стране сейчас почти нет мигрантов, потому что принят ряд 

законов, по которым они могут работать только прозрачно. Кроме того, мигрант, даже 

женившись на белоруске, сможет получить гражданство республики только по истечении 

семи лет, при этом в браке должно родиться более двух детей. 

 

«Практика, конечно, хорошая. Если она дает эффект, то почему бы ее не применить у нас. 

Но здесь вопрос в том, что снижать численность мигрантов предлагается, заходя со стороны 

самих мигрантов. То есть создавать им сложные условия работы, трудные условия 

получения гражданства, чтобы наша страна перестала быть для них привлекательной», — 

сказала Банишевская. Но в первую очередь, по её мнению, нужно заставить бизнес вести 

дела прозрачно, тогда и «необходимость в том, чтобы завозить мигрантов тысячами, 

отпадет сама собой». «Важно, чтобы местный бизнес работал именно с коренным 

населением, чтобы русские люди не оставались без работы, чтобы они получали достойную 

зарплату, соразмерную затрачиваемым усилиям», — отметила Банишевская. 

  

Внесенный в список террористов и экстремистов глава узбекского землячества «Ватандош» 

Усман Баратов пойдёт под суд за возбуждение ненависти и вражды к россиянам, в том 

числе участникам специальной военной операции.  
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Как мигранты старой волны устроились в Польше и что думают о своём выборе 

https://devby.io/news/migranty-staroi-volny 

2 мая 2024, 07:00 

 

Переезд в Польшу для многих беларусов после 2020-2022 стал вынужденной мерой: 

релоцироваться пришлось из-за работы, убеждений, ради безопасности и т. п. Те, кто 

уезжал раньше, принимали решение более свободно и при более комфортных 

обстоятельствах. Спросили, как им живётся спустя 7+ лет, насколько они интегрировались 

и как изменила Польшу большая волна миграции. Рассказы получились очень разные: кто-

то просто описал свою историю, а кто-то сделал акцент на личных наблюдениях и выводах. 

Материал подготовлен каналом для айтишников в Польше Dzik Pic в рамках проекта «Наша 

справа». 

 

Владислав, 25 лет, 8 лет живёт во Вроцлаве 

— В 2016 году я, имея карту поляка, через консульство поступил во Вроцлавскую 

Политехнику. Для этого сдал экзамены по истории Польши/польскому языку, математике 

и физике. Первый год учился на «зерувке», чтобы подтянуть язык и знания до уровня 

«матуры» (аттестата зрелости). Потом учился на программиста. В 2022 году получил 

диплом инженера и сейчас работаю в польской фирме, я там единственный иностранец на 

весь штат в ~100 человек. 

 

Во время учёбы я держался компании беларусов и украинцев, потому что польский у меня 

был на уровне «абы сдать экзамен». Однако я не чувствовал никаких притеснений: 

однокурсники всегда предлагали помощь и даже преподаватели закрывали глаза на ошибки 

в речи/курсовых.  

 

Работа. На последних курсах надо было проходить практику, но в политехе была 

возможность устроиться на 3-месячную стажировку. Список фирм предоставлял сам 

универ, надо было лишь удачно пройти собеседование. Я выбрал фирму со стеком 

технологий, которые мне нравятся (C#, ASP.NET), и устроился с первой попытки. Так там 

и остался: после стажировки начальник предложил продлить контракт, и мне дали проект. 

Последний год я совмещал учёбу с работой. Как раз пришёл ковид, так что я сидел дома на 

двух лекциях в зуме одновременно и параллельно работал. Было весело. 

 

После получения диплома меня перекинули на другой проект, сразу повысили зарплату до 

уровня мидла (и каждые полгода повышают), так что я доволен. 

 

Со временем мой польский окреп, я перестал бояться ошибок и теперь говорю свободно, 

при этом читаю местные газеты и веду словарик с прикольными выражениями na co dzień. 
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Коллеги — просто лапочки: адекватные, понимающие люди, часто спрашивают про 

Беларусь, уважают и поддерживают. Начальник, когда узнал, что я подаюсь на 

гражданство, сразу предложил помощь. Словом, единственного в компании беларуса ценят. 

 

Моё окружение — это в основном беларусы и украинцы, с которыми познакомился ещё на 

учёбе. Раньше мы любили собираться компанией, а сейчас уже семьями: почти у каждого 

появилась жена. Я со своей женой познакомился ещё в 9 классе. До 2022 года она оставалась 

в Беларуси и училась в БГУИР, но успела прилететь на последнем самолёте 23.02 (через 

РФ). С тех пор живём вместе. 

 

Брак. В 2023 году мы расписались в Батуми. Так как ехать в Беларусь за справками мы не 

хотели, то решили поискать другой способ. Грузия оказалась отличным вариантом, там для 

заключения брака не нужно ничего, кроме паспорта. Ещё и на море побывали.  

 

Потом мы зарегистрировали брак в местном загсе (Urząd Stanu Cywilnego) и отдали 

беларусские оригиналы свидетельств о рождении. Уже с польскими версиями документов 

жена подалась на временный ВНЖ, а я — на гражданство. 

 

Жильё. Мои родители тоже переехали во Вроцлав — в 2018 году. Тогда я переехал из 

общежития к ним. Снимать одну квартиру на всех было дешевле, чем квартиру и 

общежитие + родителям нужна была помощь в акклиматизации + кушать мамин супчик, 

разумеется, вкуснее, чем готовить самому. Сначала мы снимали жильё на окраине города, 

а через год переехали ближе к центру.  

 

В 2019 году было круто: ты выбирал квартиру, а не арендодатель выбирал жильцов. 

Поначалу владелец периодически приходил посмотреть, всё ли хорошо, но спустя пару 

месяцев успокоился и больше не тревожил. Так и прожили там ковид.  

 

Когда во Вроцлав приехала моя будущая жена, мы начали искать отдельную квартиру. 

После двух недель обзвонов, когда уже опускались руки, нам удалось найти отличную 

квартиру в центре. Цена кусалась: 3300 злотых в месяц (вместе со всеми коммунальными) 

+ 5500 злотых кауции (залога). Но мы решились. 

 

И, знаете, не прогадали. Хозяйка с тех пор не повышала стоимость ни разу, а договор 

аренды подписан на неограниченный срок. К тому же вскоре хозяйка переехала из Вроцлава 

в Лондон. Сама будучи мигранткой, она легко соглашалась помочь нам с документами. 

Жена сейчас ждёт ВНЖ: подалась ещё осенью 2023-го, но это Вроцлав, поэтому даже 

надежды нет на получение карты в этом году. 

 

Сейчас мы с женой копим на свою квартиру — зарплаты позволяют. Ждём новую 

программу льготного кредитования. Правда где покупать жильё — вопрос. Жена 
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настаивает, что в Варшаве больше мероприятий и возможностей для работы. А мне 

нравится Вроцлав, я тут прожил почти треть своей жизни.  

 

Адаптация жены. Жена адаптировалась хорошо, только скучает по родителям, которые 

остались в Беларуси. Ещё в Минске она учила польский, так как планировала поступать в 

польскую магистратуру. Но дальше А2 дело не продвинулось. После переезда первые 

полгода у неё был языковой барьер, но сейчас уже всё в порядке: хорошо понимает и умеет 

объясняться в банке, «Жабке» и т. п. Постоянно ищет новых друзей, но в основном 

откликаются беларусы и украинцы. Иногда с польками переписывается в мессенджерах, но 

до личной встречи пока не доходило.  

 

У жены в приоритете сейчас английский. Она — QA Engineer. Оформила ИП (у нее была 

виза PBH) и работает на американскую фирму. На созвонах все говорят на английском, но 

в личной переписке пользуются русским (большинство коллег из Беларуси/Украины — 

видно по фамилиям). 

 

Адаптация родителей. Родителям поначалу было тяжко (им уже за 50). Мама по 

образованию настаўніца беларускай мовы, но в Польше поначалу работала на конвейере по 

упаковке косметики — 8 часов на ногах. 

 

Параллельно мама ходила на курсы польского, чтобы сдать на сертификат B1 для 

гражданства. И у неё получилось! Спустя год работы на конвейере она нашла работу 

мерчендайзера в ТЦ (рабочий день с 6 до 10 утра).  

 

Папа получил в Польше права дальнобойщика. Пару лет он водил фуры, а потом пересел 

на Uber, да там и остался. Экзамен по польскому он не сдавал (говорит, что и ВНЖ ему 

отлично подходит, а гражданство нет времени получать). С клиентами первым в диалог он 

не вступает, но если человек общительный, то всегда с ним поговорит. 

 

Летом 2022-го родители переехали из Вроцлава в Белосток, так как цены на жильё 

поднялись и тянуть вдвоём квартиру во Вроцлаве им стало трудно (я уже жил с женой). В 

Белостоке они нашли отличную квартиру по приятной цене (кажется, 2300 злотых в месяц 

за две комнаты, близко к центру). А работу оба сохранили: мама работает мерчендайзером 

в той же сети, только рядом с домом, а папа просто переключил в Uber город и поменял 

«начальника» (посредника, который занимается бухгалтерией).  

 

Считаю, что интеграция у родителей прошла безупречно: они быстро освоились, а к 

трудностям привыкли ещё в Беларуси. Проблем в общении с поляками у них тоже нет.  

 

Выводы. За 8 лет жизни во Вроцлаве с ксенофобией я не встречался (алкаши возле «Жабки» 

и арендодатели квартир не в счёт). Правда и я сам не давал поводов для конфликта. Считаю, 

что надо просто быть человеком, и к тебе потянутся. 
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В Польше я уже чувствую себя своим, хотя и по дому скучаю. До 2020 года встретить 

беларуса во Вроцлаве было большой удачей, а сейчас машины на беларусских номерах не 

редкость. Стараюсь пользоваться услугами беларусов: в стоматологии, на СТО, сервисном 

центре по починке компов. 

 

Лайфхаков не дам — сам люблю почерпнуть для себя что-то новое из гайдов для 

новоприбывших 

 

Александр, PM в e-commerce, 11 лет живёт в Варшаве  

Живу в Польше с 2013 года, когда поступил в здешний универ. Работаю в е-коммерс, 

недавно получил гражданство (у меня карта поляка). 

 

Мое окружение — это в основном украинцы (друзья со времён учёбы в Университете 

Козьминского), есть школьные друзья из Беларуси. 

 

Перед пандемией я встретил свою «вторую половинку», она украинка, приехала из Киева 

учиться в SWPS, сейчас мы женаты. 

 

Ощущения. Поначалу я ощущал Польшу как чужую страну. Из смешного: тогда казалось, 

что переехал в Украину: сильное влияние украинцев было даже тогда. Но на последнем 

курсе появились приятели среди поляков, и это помогло освоить язык (раньше знал его так 

себе). 

 

Сейчас же чувствую себя скорее поляком, чем беларусом. Стал меняться менталитет, стал 

вести себя свободнее, что ли. Даже в разговорах с родителями вижу, насколько разные 

сейчас у нас взгляды, хотя до переезда они не сильно отличались.  

 

Работа. Тут меня помотало. В 10-11 классах я фрилансил на российском рынке разработки 

сайтов, потом начал учить серьёзный бизнес и  после магистратуры в менеджменте пошёл 

в электронную коммерцию в страховую компанию. 

 

Сейчас мне кажется, что как е-коммерс-специалист я уже достаточно вырос, поэтому начал 

себя пробовать в проджект-менеджменте. Планирую сделать несколько сертификатов 

(Scrum, Agile PM foundation, основы UML). Хотелось бы быть ближе к ИТ — вижу себя там 

либо PM, либо бизнес-аналитиком. 

 

Жильё. Сначала я жил в общежитии — большом двухэтажном доме с четырьмя ванными и 

двумя большими кухнями, больше похожем на хостел. Людей там было очень много, там-

то у меня и появились первые знакомства, они здорово помогли в адаптации.  

 



23 

 

Поэтому если бы меня спросили, что лучше для иностранного студента — снять квартиру 

или поселиться в общежитии — посоветовал бы второе. Да, в общаге много минусов, но 

адаптация на раннем этапе важнее. 

 

За 11 лет я поменял 6 квартир. И вот что могу советовать:  

 

1) снимать квартиру у людей помоложе, до 55 лет. С пенсионерами порой тяжело решать 

вопросы; 

 

2) заселяться в дом не старше 2005 года постройки. В старых домах (особенно времен PRL) 

очень много неприятных нюансов, от плесени/тараканов/клопов до двукратной разницы в 

коммуналке по сравнению с новым домом; 

 

3) делать фотоотчёт при заселении и подписывать акт сдачи при выселении; 

 

4) перед подписанием контракта обсудить с хозяином вопросы поломок — у всех разная 

политика. 

 

Женитьба. Жениться в Польше иностранцам сложно из-за специфики местной бюрократии. 

Для регистрации брака нужно подтверждение о том, что нет других браков. Для беларуса 

оформить нужный документ проблематично, даже за справкой из загса он должен ехать в 

страну лично, для украинца это тоже проблема.   

 

В теории она решаема: надо доказать в суде, что по объективным причинам не можешь 

получить документы дома. Решение принимают в течение 6-12 месяцев, после этого можно 

официально вступать в брак.  

 

Но пожениться в Грузии быстрее и проще, там для этого нужен только паспорт. Грузины 

знают, что у них уникальное законодательство, поэтому свадебных агентств очень много. 

С помощью одного из них мы и расписались. Наш агент (кстати, бывшая минчанка) помогла 

оформить бумаги и организовать фотосессию — всё за 5 дней.  

 

Потом мы зарегистрировали брак в Польше. Для этого перевели у присяжного переводчика 

свидетельство о браке с грузинского на польский и с ним зарегистрировали заявление в 

местном загсе (надо заплатить пошлину). Причём это можно сделать в любом загсе, не 

обязательно по месту прописки. 

 

Важно. В разных загсах разное время ожидания. К примеру, в центральном (находится 

недалеко от Варшавы Центральной) можно ждать от 3 до 5 месяцев, а в пригороде Варшавы 

польское свидетельство о браке могут сделать за пару недель. 

 

Денис, инженер, 7 лет живёт в Кракове 
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Я переехал в Краков в 2017 году. В одиночку, наверное, это сократило стресс на 90%. 

Просто удалённо из Беларуси прошёл собеседование в Motorola Solutions на System Engineer 

(sre/ops), компания оплатила релокейт. 

 

Трудоустройство прошло легко, но в корпорации я проработал только 9 месяцев, потом три 

месяца искал новую работу (не рассматривал галеры вроде EPAM принципиально, искал 

либо польский аутосорс вроде Capgemini, либо продукт), наконец получил «приглос» в 

польский телеком-продукт, и там работаю уже 6 лет.  

 

Интеграция. Гражданство оформил только после 2020 года, до этого раз в год делал визу. 

Практически всё моё окружение на работе и за ее пределами — поляки. 

 

Я понимал, что если буду вариться в беларусском/украинском комьюнити, то не вывезу ни 

польский язык, ни проблемы локальной жизни, диаспора — это всегда замедление 

интеграции. Настроился на то, что после первых пяти лет хардкора станет проще.  

 

Так и получилось. После 2020 и 2022 несколько друзей и знакомых переехали в Краков, и 

появилась компания для досуга. Но у меня также много знакомых и друзей в польском ИТ-

комьюнити, которое открывает более широкие горизонты, чем вендорлок на свои галеры.  

 

Отношение к беларусам и другим мигрантам. Да, после 2020 беларусов в Кракове стало 

заметно больше. До 2020 в том же Uber шанс встретить водителя из Беларуси был 1 к 100. 

Сейчас их намного больше. Волна миграции после 2020 года лично на меня повлияла слабо, 

так как процент айтишников в ней был не больше, чем в Беларуси, убегали все одинаково. 

А вот волна-2022 почти целиком состояла из айтишников. 

 

По моим наблюдениям, до 2021 беларусов принимали очень хорошо. В кругах поляков ни 

разу не слышал, что беларусам пора проваливать. Отзывы были суперположительные: 

честные, спокойные, простые, трудяги. 

 

Такое отношение сохранялось до 2022 года. После стало сильно хуже, но скорее к нации, а 

не к отдельным людям. Я всё ещё не слышал историй про то, как кому-то в лицо сказали 

плохое из-за его национальности. 

 

В  2020-2022 местные не сильно интересовались, кто и как сюда мигрирует. После 24.02 

уровень консолидации поляков в моем окружении вырос колоссально. Все знакомые 

конторы собирали деньги, кто-то дежурил на границе. До середины 2023 эта сплочённость 

и готовность помогать были очень сильны, но с приближением выборов всё сильно 

поменялось. 

 

Мне кажется, что текущий польско-беларусско-украинский кризис в обществе — это, в 

первую очередь, дело рук TVP и пропаганды PiS. 
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Они использовали войну, чтобы позаметать в экономике под ковер свои косяки за восемь 

лет — стали всем рассказывать, что сейчас так трудно, потому что война и эмиграция.  

 

Люди, понимающие, как работает экономика, отдают себе отчёт в том, какие суммы 

украинцы и беларусы сейчас приносят в бюджет страны. Обида может быть на конкретных 

людей, которые приехали с добытыми нечестным путём в своей стране деньгами и здесь 

могут себе позволить перебивать цены на жильё, ездить на топовых тачках и вести себя как 

на богатой тусовке в условном Минске или Киеве. Поляки в большинстве своем обычные 

трудяги, им всё это бьёт в глаза, отсюда и неприязнь, под общий знаменатель которой 

подпадают все. 

 

Но нельзя сказать, что миграция — главный фокус внимания польского общества. 

Внутренняя политика здесь всегда намного важнее. Поляки смотрят сейчас на то, как КО 

будет «отвечать за базар» предвыборных обещаний. 

 

Миграция — это серьёзно, но не она экономический геймчейнджер. Просадка экономики 

сегодня — это в основном результат локдаунов 2020–2021 годов (мысль не моя, я слышу её 

от поляков). Сейчас поляки говорят, что хорошо уже пожили, теперь будем жить нехорошо 

(кредиты на первое жилье, пузыри девелоперки, тотальное вранье от сейма), но никто 

напрямую не связывает это с миграцией. С войной — да, но не с миграцией. 

 

Есть ли стычки между украинцами, беларусами и поляками? Есть — просто откройте фид 

новостей. Всегда есть вероятность, что кто-то из мигрантов окажется непорядочным. Но 

сказать, что мигранты увеличили уровень преступности в Кракове, нельзя. 

 

Приятно ли видеть в центре Кракова тусовки русскоязычных «зумерков» в формате 

минских/киевских тусовок (какими они были)? Нет. Но справедливости ради: польские 

«зумерки» в общем такие же. Я просто надеюсь, что не беларусы/украинцы изменят 

поляков, а наоборот. По крайней мере, в Кракове. 

 

Экономика. Стало ли тревожнее в последние годы? Лично мне нет. Я не вижу предпосылок 

к тому, чтобы экономика Польши вдруг стала откатываться назад без прямого военного 

столкновения. Да, постковид был тяжёлым, инфляция делала больно, но тем не менее все 

экономические показатели, от ВВП до индексов WIG и WIG20, показывают, что в 

глобальном смысле страна здорова.  

 

Привлекательность инвестиций в Польшу сейчас выше, чем была когда-либо. Страна 

отстаивает свои интересы в международных инстанциях, не прогибаясь, но и не «быкуя». 

Мне нравится этот характер, я верю, что это приносит свою прибыль и делает страну 

привлекательной для среднего класса из любой части Европы. Пока рано судить новое 
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правительство и премьера, но через год, думаю, уже будут видны результаты новой 

политики, тогда можно будет делать выводы о том, какой будет Польша следующие 4-6 лет. 

 

Высокий уровень модерации миграционных потоков тоже является плюсом. 

Паразитирующие социально незащищенные мигранты здесь не задерживаются: 

оказывается, чтобы тут выжить, нужно работать. И это показывает, что националистическая 

Польша — страна намного более равных возможностей, чем можно было бы о ней 

подумать. 

 

Как стать своим. Важно помнить, что интеграция — это прежде всего твоя задача. Местные 

и до тебя неплохо общались, новенький здесь ты, глупо ждать, что всё само упадёт с неба. 

Язык очень важен, чувство юмора тоже. Культурно и ценностно беларусы и поляки 

довольно близки, намного ближе, чем может показаться из Беларуси.  

 

Тот, кто не испытывал проблем с общением в Беларуси, не пропадёт и тут. Просто нужен 

уверенный польский, чтобы мысли передавать чётко и не мычать. Когда ты схватываешь 

на лету и тебя тоже понимают, беседа из-за тебя не тормозится и не теряется вайб, всё 

отлично. Тебе всегда помогут и никогда не будут стыдить за ошибки.  

 

Стиль жизни в польском ИТ сейчас очень похож на тот, что был в Беларуси в 2013–2018 

годах. Никакого барьера, кроме языка, нет. Как только вы вместе выпьете пару бокалов пива 

или вишнёвки и все увидят, что ты spoko koleś, всё станет хорошо. 

 

Выводы. Спустя 7 лет смотрю на своё решение о переезде в Польшу ультраположительно. 

Да, сложно было оставить компанию и свой социум, но взамен я получил в общем-то 

идеальный город для жизни, в котором можно любой свой интерес/хобби вывести на новый 

уровень. Чувствую себя абсолютно дома, город мне нравится своим вайбом, стилем, 

вкусом. 

 

Варианты ехать дальше были и есть. Всегда можно «трайнуть» Штаты, есть инвайты от 

телекомов в Европе, от Скандинавии до Португалии. Но здесь я чувствую себя на своём 

месте. Может, в другой стране я бы выиграл в деньгах, но точно проиграл бы в чём-то 

другом. А сейчас как будто есть ворклайф-баланс и налаженная жизнь в фирме, где ты на 

лидирующих позициях и тебе позволяется чуть больше. Это важнее, чем лишний косарь в 

месяц. 
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В рамках Всемирного форума по межкультурному диалогу обсужден вопрос 

нерегулируемой миграции 

https://report.az/ru/vneshnyaya-politika/v-ramkah-foruma-mezhkulturnogo-dialoga-obsuzhden-

vopros-nereguliruemoj-migracii/ 

1 мая 2024 г. 15:43 

 

В рамках проходящего в Баку VI Всемирного форума по межкультурному диалогу 

состоялась пленарная сессия на тему "Нерегулируемая миграция и социальные 

последствия: угрозы и возможности для международной безопасности". 

 

Как сообщает Report, в сессии приняли участие начальник Государственной миграционной 

службы Вусал Гусейнов, главный омбудсмен Турции Шараф Малкоч, руководитель офиса 

резидента-координатора ООН в Азербайджане Канако Мабучи и другие официальные лица. 

 

В ходе сессии проведены дискуссии о решениях по сокращению нелегальной миграции, 

глобальной проблемы мигрантов, помощи людям, пострадавшим от войн и конфликтов, 

социальном обеспечении и реинтеграции мигрантов. 
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Вусал Гусейнов: Необходима глобальная стратегия по борьбе с нелегальной 

миграцией 

https://report.az/ru/vneshnyaya-politika/vusal-gusejnov-neobhodima-globalnaya-strategiya-po-

borbe-s-nelegalnoj-migraciej/ 

1 мая 2024 г. 15:24 

 

Начальник Государственной миграционной службы (ГМС) Вусал Гусейнов предложил 

разработать глобальную стратегию по борьбе с нелегальной миграцией. 

 

Как сообщает Report, с таким предложением Гусейнов выступил на пленарном заседании 

VI Всемирного форума межкультурного диалога в Баку. 

 

По его словам, нелегальная миграция негативно сказывается на мире, экономике и 

социальной гармонии. 

 

"Она также создает напряженность в отношениях между государствами. Необходимо 

разработать глобальную стратегию по борьбе с нелегальной миграцией. При этом 

необходимо учитывать права мигрантов и принимающих их стран. Чтобы миграция была 

легальной важен межправительственный и межкультурный диалог. Социальное 

обеспечение и реинтеграция мигрантов также являются важными вопросами", - сказал он. 

 

Гусейнов подчеркнул, что Азербайджан обладает опытом в этом вопросе и достиг 

значительных успехов: "Мы предпринимаем все необходимые шаги, чтобы желающие 

переселиться в нашу страну мигранты приезжали легально. Ведется многогранная 

деятельность по предотвращению незаконной миграции, а также регулярная 

просветительская работа". 
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Полиция выявила на рынках Алматы десятки мигрантов-нелегалов 

https://inbusiness.kz/ru/last/policiya-vyyavila-na-rynkah-almaty-desyatki-migrantov-nelegalov 

29.04.24, 11:12 

 

Семеро из них уже депортированы за пределы Казахстана. 

 

Цель локальных рейдов – выявление каналов незаконной миграции, нарушений правил 

привлечения иностранной рабочей силы – словом, фактов нарушения миграционного 

законодательства Республики Казахстан. 

 

"В минувшие выходные сотрудниками нашего подразделения были проверены 22 рынка, в 

результате выявлен 81 иностранец, у 63 из них отсутствовали документы, удостоверяющие 

их личность. В отношении правонарушителей собраны материалы административного 

производства. Семеро из них, согласно решениям суда, депортированы за пределы нашего 

государства. Вместе с тем меры административного воздействия приняты и в отношении 

24 физических и юридических лиц, не обеспечивших законное пребывание в РК 

приглашенных ими иностранных граждан", – сообщил начальник управления 

миграционной службы ДП города Алматы Асхат Бутунчинов. 
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РОССИЙСКО-ТАДЖИКИСТАНСКИЕ ОТНОШЕНИЯ: МИГРАЦИОННЫЙ АСПЕКТ 

Таджикистан протестует. Чем закончится давление на мигрантов в России? 

https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/society/20240503/tadzhikistan-protestuet-chem-

zakonchitsya-davlenie-na-migrantov-v-rossii 

12:03, 3 мая 2024 г. 

Автор: Asia-Plus 

 

Может нынешняя кампания против трудовых мигрантов - граждан Таджикистана - это 

повод изменить в корне миграционную политику в РФ? 

 

Массовая депортация, ограничения на въезд в РФ по сухопутным границам, давление на 

трудовых мигрантов в самой России - в последние недели и дни это стало прямо тенденцией 

и, несмотря, на заверения российских властей, что это лишь проверки в целях безопасности 

после теракта в «Крокус Сити Холле», понятно, что это не просто профилактические меры 

и касаются они почему-то только граждан Таджикистана… 

 

А, может, теракт и безопасность ни при чем и вся эта кампания лишь повод в корне 

изменить миграционную политику в РФ? 

 

Что случилось? 

29 апреля МИД Таджикистана вручил ноту протеста послу России - Душанбе озабочен 

«подчеркнуто негативным отношением к гражданам республики в России». Уже на 

следующий день главе МИД Таджикистана позвонил российский коллега. 

 

Сироджиддин Мухриддин подчеркнул, что негативное отношение к гражданам 

Таджикистана и повсеместное нарушение их прав и свобод не соответствуют принципам 

двусторонних отношений.  

 

Он обратил внимание Лаврова на необходимость соблюдения российской стороной 

положений базовых двусторонних и многосторонних нормативно-правовых актов. В 

контексте заявления главы МИД РФ Лаврова «о ненаправленности принимаемых мер 

против конкретной нации или религии», Мухриддин подчеркнул, что данный тезис 

несовместим с реальной обстановкой и негативные действия применяются исключительно 

в отношении граждан Таджикистана. 

 

По данным на период с 26 по 30 апреля из 3101 прилетевшего в аэропорт Внуково 

гражданина Таджикистана после многодневного содержания без соответствующих условий 

российскими властями депортированы 643 таджикистанца, сообщили «Азия-Плюс» в МИД 

Таджикистана. В отношении еще 117 граждан было принято решение о депорвтации, но на 

тот момент еще не были высланы.  

«В настоящее время данные граждане также содержатся в бесчеловечных условиях в зонах 

временного содержания аэропорта Внуково и ожидают отправки на Родину», - отметили в 
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МИД, добавив, что схожая сложная ситуация наблюдается также в аэропортах Жуковский 

и Домодедово.  

 

МИД Таджикистана настоятельно рекомендует гражданам страны воздержаться пока от 

поездок на территорию России. 

 

Что происходит прямо сейчас? 

На вопросы «Азия-Плюс» попросила ответить известного независимого исследователя, 

политолога, доктора наук Парвиза Муллоджанова. 

 

- По вашему мнению, в чем цель нынешних ограничений для мигрантов из Таджикистана, 

пытающихся въехать в Россию?  

 

- Москва традиционно использовала вопрос трудовых мигрантов в качестве рычага 

давления на Душанбе. Так уже было несколько раз – в частности, в 2011 году, после «дела 

летчиков», потом в 2012 году, когда возник спор вокруг арендной платы российской базы 

в Таджикистане. Тогда же, в качестве ответных мер, российские власти проводили 

полицейские рейды и депортировали таджикских мигрантов.  

 

Однако сегодня проблема в том, что, в отличие от этих двух случаев, каких-то явных причин 

для оказания политического давления на Душанбе не просматривается.   

 

С российской стороны никаких внятных объяснений также не предъявлено. Российские 

СМИ и официальные лица связывают свои действия с терактом в «Крокусе» и проведением 

мероприятий по предотвращению новых терактов. Более того, вскоре после событий в 

«Крокусе» глава Совета безопасности Николай Патрушев заявил, что Украина якобы 

вербует в Таджикистане наемников для борьбы с Россией.  

 

Но здесь нет логики, потому что ячейки ИГИЛ сегодня существуют по всей Центральной 

Азии, не говоря уже о самой России. Напомним, что в сирийском ИГИЛ выходцы из РФ 

составляли самую большую фракцию; и сегодня даже среди «ИГИЛ-Хорасан» в 

Афганистане немало выходцев из различных российских регионов.  Так что если ИГИЛ 

поставила задачу провести новый теракт, то их люди уже давно в России или могут 

спокойно пройти через границу, используя паспорта других стран СНГ.  

Отсюда следует, что вся эта бурная деятельность с закрытием границы для таджикских 

мигрантов носит больше демонстрационный характер и направлена на внутреннюю 

аудиторию, - для того, чтобы простой россиянин, сидя по вечерам у телевизора, воочию 

убедился, что власть не дремлет, а действует и эффективно их защищает. 

 

Кроме этого, эти якобы профилактические мероприятия выглядят крайне неубедительно и 

по другим причинам. 
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Во-первых, потому что давление на таджикских мигрантов началось задолго до теракта – 

еще с марта-апреля 2023 года, когда в России начали проводить масштабную операцию 

«Нелегал -2023».  

 

Да, она проводится ежегодно в соответствии с договоренностями между странами СНГ, 

однако, уже в прошлом году масштаб полицейских рейдов и уровень давления на мигрантов 

был намного выше, чем когда-либо раньше.  

 

И, во-вторых, сегодня масштаб давления поднялся на такой уровень, что скорее напоминает 

спланированную стратегию по выдавливанию таджикских мигрантов из России, чем просто 

полицейскую или антитеррористическую операцию.  

 

Другими словами, масштаб давления уже намного превысил нормы и стандарты, 

применяемые в таких случаях, и практически достиг такого уровня, что речь уже заходит о 

возможности срыва трудовой миграции из Таджикистана, во всяком случае, в этот весенне-

летний сезон.  

 

Такая перспектива, действительно, встревожила таджикскую сторону, что и послужило 

причиной дипломатических шагов, предпринятых МИД РТ. 

 

- Да, речь сегодня идет не только о пробках на границах и выдворении подозрительных 

граждан РТ прямо по приезде, но и в самой России началась волна преследований трудовых 

мигрантов: их чаще других останавливает милиция на улицах для проверки документов, их 

увольняют с работы или не дают ее, гонят из гостиниц и съемных квартир. 

 

- Фактически эти меры носят беспрецедентный характер и их трудно объяснить только 

последствиями трагических событий в «Крокус Сити Холле».  

 

В истории России уже было несколько крупных терактов – начиная со взрывов домов в 

конце 1990-х, до Беслана и Дубровки, в которых были в основном замешаны выходцы с 

Кавказа. 

 

Однако ни в одном из вышеупомянутых случаев такого уровня давления на выходцев из 

той или иной республики или региона не было. 

 

Сейчас же таджикские мигранты фактически вытесняются за пределы правового поля, 

когда даже наличие всех необходимых документов, регистрации и патента не защищает от 

задержания, ареста и депортации.  

Причем никогда еще это не делалось столь демонстративно жестко и зачастую с 

подчеркнутым унижением. Например, в Интернете распространяется немало видео, когда 

задержанных ведут цепочкой по улице, заставляют на карачках по снегу и грязи ползти к 

полицейской машине и так далее.  
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Повторю, во многих случаях уровень необходимого и неизбежного в таких случаях насилия 

уже многократно превышается. 

 

Чем еще происходящее можно объяснить?  

- Эти агрессивные меры могут быть следствием того, что правоохранительные органы, 

пограничники, силовики РФ просто перегибают палку на местах без какого-либо 

политического умысла? А бытовая ксенофобия — это логичное следствие ужасной 

трагедии в «Крокусе», которое никто не пытается из властей РФ погасить, но которое все 

же пройдет само по себе? 

 

- Когда трудовые мигранты говорят о трудностях после теракта в «Крокус Сити Холле», 

они имеют в виду, прежде всего, давление сверху, со стороны силовиков и официальных 

органов, а не простых россиян.  

 

Конечно, уровень ксенофобии в России стабильно растет: по данным соцопросов, уже в 

2017 году более двух третей россиян высказывали негативное отношение к мигрантам. 

 

Но подавляющая часть мигрантов жалуется именно на действия силовиков, и 

антииммигрантская риторика все чаще слышится из уст официальных лиц, депутатов 

Госдумы, высокопоставленных чиновников, силовиков и так далее.  

 

И здесь, действительно, возникает ряд вопросов, ведь в России сейчас централизованная 

политическая система фактически без политической оппозиции, СМИ находятся под 

контролем. 

 

Соответственно, возникает вопрос - насколько этот процесс носит организованный 

характер, то есть является ли он частью какой-то новой стратегии?  

 

Или же, как считают некоторые эксперты, антииммигрантские настроения настолько 

глубоко укоренились в обществе и госструктурах, что российские власти просто потеряли 

контроль над ситуацией – то есть, оказались не в состоянии больше регулировать уровень 

насилия в отношении мигрантов своих же силовиков.  

Но здесь каждый может интерпретировать ситуацию по-своему, кому какой вариант 

больше кажется правдоподобным.  

 

- А может, вся эта кампания против граждан Таджикистана - это лишь хороший повод 

изменить в корне миграционную политику в РФ? Ведь верно, что в последнее время звучит 

много заявлений от российских политиков о том, что нужно более жестко контролировать 

миграционные потоки, процесс получения разрешительных документов, время нахождения 

мигрантов в стране, переселение их семей и по многим другим вопросам. 

 

Есть также заявления, что мигранты в таком объеме России вовсе не нужны. 
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- Действительно, сейчас наступил период, когда антииммигрантские настроения и тренды 

в РФ оказываются на подъеме. Есть также своеобразный общественный заказ на 

сокращение трудовой миграции в Россию.  

 

Мы уже давно воспринимаем как аксиому, что России не обойтись без трудовых мигрантов, 

прежде всего, из-за углубляющейся демографической ямы. Однако в России всегда 

существовала группа экономистов и политиков, которая придерживалась другого мнения.  

 

Долгое время эта группа и дискурс существовали на периферии, но в последние год-два они 

все чаще стали выходить на первый план. 

 

Они считают, что трудовые мигранты в таких количествах не нужны, что они занимают ряд 

ниш на трудовом рынке, где должны быть заняты местные, что большое количество 

мигрантов создаст в России этнические анклавы и новые конфликты и т. д. 

 

Сейчас создается впечатление, что часть рекомендаций этих «патриотически» настроенных 

экспертов российские власти берут на вооружение. Возможно, речь идет о 

реструктуризации всей сферы трудовой миграции, когда иностранных работников вытеснят 

из некоторых видов сфер услуг, в частности, в транспорте и торговле.  

 

В том числе, эти эксперты утверждают, что в условиях кризиса ситуация в России 

постепенно меняется и многие россияне уже согласны на некоторую работу, где сегодня 

заняты только мигранты. Эти эксперты предлагают организованный набор строго через 

специализированные компании в крупном строительстве и промышленности.  

 

Некоторые из них полагают, что самой лучшей моделью для России была бы Саудовская 

Аравия и страны Залива, где мигранты не имеют никаких прав и возможностей получить 

гражданство.  

 

То есть вполне возможно, что российские власти действительно собираются 

реструктурировать сектор трудовой миграции таким образом, и возросшее за последние 

года давление на мигрантов частично связано с этим. Но если это правда, то делают они это 

слишком неуклюже и создают больше проблем, чем решают.  

  

 

- Есть еще одно подозрение: такая явная агрессивная кампания против именно таджикских 

мигрантов может быть связана с желанием России принудить Таджикистан к тому, чтобы 

он более четко поддержал ее в принимаемых международных решениях, в том числе 

военных; или даже к тому, чтобы Душанбе быстрее принял решение о вхождении в ЕАЭС. 

 

Или могут быть и другие причины? Если порассуждать об этом, чтобы вы предположили? 
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- С одной стороны, в прошлом году многие объясняли это давление тем, что Россия хотела 

заставить Таджикистан вступить в ЕАЭС. Сегодня можно услышать мнение, что это 

давление частично вызвано сближением Таджикистана с некоторыми другими 

геополитическими игроками, например, с Турцией. 

 

Сегодня много говорится о планах Турции расширить Лигу тюркских государств путем 

включения в нее других мусульманских стран, возможно, даже Таджикистана. Однако, с 

другой стороны, многие страны региона в этом направлении гораздо более активны, но при 

этом у них не наблюдается никаких особых осложнений в отношениях с Москвой. 

 

На мой взгляд, здесь существует целый комплекс причин, включая и возможность 

политического давления при определенных обстоятельствах. 

 

 

Чем все это закончится и какие выводы Таджикистан должен сделать? 

- Чем закончится давление на мигрантов в России? Не заставит ли оно, например, 

пересмотреть свою позицию в отношении нахождения российской военной базы в РТ (есть 

такие голоса в среде российских пропагандистов). 

 

- Скорее всего, стороны договорятся и давление на таджикских трудовых мигрантов будет 

смягчено.  

 

Другое дело, что основной тренд на снижение миграции в Россию все равно неизбежен и 

будет в той или иной степени продолжаться – во всяком случае, в период российско-

украинской войны. 

 

Во-первых, потому что общие условия пребывания трудовых мигрантов в России остаются 

неблагоприятными, так как политика государства по отношению к мигрантам в целом вряд 

ли кардинально изменится.  

 

Во-вторых, по экономическим причинам – из-за девальвации рубля (которая, скорее всего, 

продолжится в этом году) целой категории трудовых мигрантов станет экономически 

невыгодно работать в России. Так что часть из них - в основном неквалифицированные 

кадры с малым заработком - будет возвращаться на родину.   

  

 

- Что в нынешней ситуации должны предпринимать власти Таджикистана по отношению к 

своим гражданам, находящимся в РФ или планирующим туда выехать, и в переговорах на 

разных уровнях с российскими властями? 
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- Необходимо создать более эффективную систему для защиты их прав. Одних сил 

посольства и официальных органов не хватит, поэтому для этого необходимо подключать 

гражданское общество, самих мигрантов, их ассоциации и землячества.  

 

Возможно, создать мобильные группы из представителей министерств и ведомств, 

посольства и землячеств для мониторинга и защиты прав трудовых мигрантов. Или создать 

службу - «горячая линия», по которой пострадавшие могли бы позвонить и попросить 

помощи или консультацию. 

 

Но в перспективе нам надо отходить от нынешней экономической модели, где 30% ВВП 

пополняется за счет денежных переводов мигрантов. 

Трудовая миграция является положительным явлением только в определенных пределах и 

в течение не очень долгого временного периода. После чего люди должны вернуться в 

страну и вкладывать заработанные деньги в ее экономику. 

 

Это путь Турции, которая сумела добиться нынешнего уровня благодаря вложениям 

возвратившихся трудовых мигрантов. 

 

Таджикистан должен разработать срочную программу по приему возвращающихся 

мигрантов и созданию для них рабочих мест у себя на родине. 

 

Для этого на сегодняшний день нужны не столько средства, сколько срочные решения – 

введение более жесткого запрета на проверки малого бизнеса, создание независимых 

экономических судов и арбитражного суда, для защиты бизнеса и инвестиции.  

 

Ничего придумывать не надо, все давно уже применяется в других странах. 

 

Сегодняшний кризис – это серьезный звонок и сигнал, что чрезмерная зависимость от 

трудовой миграции угрожает безопасности и независимости страны.  

  

 

- В настоящее время самым лояльным, самым дружественным и союзническим регионом в 

мире для Москвы остается Центральная Азия. Она это понимает? 

 

- Она это понимает и выделяет сегодня крупные средства на ведение так называемой 

политики «мягкой силы», то есть лоббирования пророссийских настроений в регионе через 

Фонд Горчакова, Россотрудничество, недавно организованный Фонд Евразия и так далее.  

 

Однако такие вот антииммигрантские кампании в прессе, радикальные заявления депутатов 

Госдумы и политиков, выпады против республик ЦА, полицейские облавы и беспредел все 

чаще сводят эти усилия на нет. То есть одна рука создает, другая рука рушит то, что создано. 
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Например, представьте, что сейчас усилия российских силовиков и «патриотов»-депутатов 

увенчаются успехом и значительная часть таджикских мигрантов будет вынуждена 

возвратиться на родину.  

 

Естественно, таджикское правительство вынуждено будет обращаться к другим странам и 

международным организациям-донорам, чтобы принять возвращающихся граждан, их 

обустроить, открыть рабочие места. Это значит, что российское влияние будет снижаться 

за счет других геополитических игроков и международных инвесторов.  

 

Кроме того, в перспективе это негативно скажется на уровне пророссийских настроений в 

таджикском обществе, потому что такие действия вряд ли будут расцениваться как 

дружественный акт.  

 

Трудовая миграция является сегодня основным рычагом влияния и якорем, который 

привязывает экономику Таджикистана к России, - не будет ее, не будет половины 

нынешнего влияния Москвы на Душанбе.   
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Почему таджикским мигрантам не разрешают въезд в Россию 

https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2024/04/27/1034537-pochemu-tadzhikskim-

migrantam-ne-razreshayut-vezd-v-rossiyu 

27 апреля, 00:32  

Нурлан Гасымов 

 

Проблема граждан Таджикистана доведена до сведения российского посла в Душанбе на 

его встрече с замглавы таджикского МИДа Содиком Имоми, сообщила 26 апреля пресс-

служба внешнеполитического ведомства республики. 

 

По данным таджикского издания Asia-Plus, при пересечении границы в сторону 

Оренбургской области на границе между Казахстаном и Россией с 22 апреля скопилось 

около 180 автомобилей с таджикскими номерами (около 1000 человек), среди которых 

много женщин и детей. По словам одного из мигрантов, препятствия создаются 

искусственно под предлогом сбоя в системе. У таджикских граждан российские 

пограничники проверяют телефоны. Как отметил собеседник издания, сотрудники 

российского КПП разрешают въезд на территорию России без очереди детям до 14 лет и 

лицам старше 60 лет. Другой гражданин Таджикистана так передает слова сотрудников 

КПП: «Будь вы из Узбекистана, Киргизии или другой национальности, вас пропустят, но 

таджиков не пропустят». 

 

«Ведомости» направили запрос в посольство Таджикистана в Москве, а также в российский 

МИД. 

 

Возникшая ситуация предположительно может быть связана с терактом в «Крокус сити 

холле» в Подмосковье 22 марта, после которого были арестованы и задержаны 11 

уроженцев Таджикистана и других республик Центральной Азии. Вскоре после нападения 

глава Совета безопасности Николай Патрушев заявил, что Украина вербует в Таджикистане 

наемников для борьбы с Россией. Душанбе отрицает эту информацию. 

 

В конце марта замминистра труда республики Шахноза Нодири сообщила ТАСС, что после 

нападения на «Крокус» начался отток трудовых мигрантов из России, но не уточнила число 

уехавших. 

 

9 апреля президент Таджикистана Эмомали Рахмон заявил о необходимости снижения 

экономической зависимости Душанбе от Москвы. «В сегодняшних условиях мы должны 

работать как можно усерднее. Строить, созидать, еще больше благоустраивать нашу 

родину, увеличивать производство продукции, создавать рабочие места, предприятия и, 

насколько это в наших силах, снижать уровень трудовой миграции», – отметил глава 

государства. 
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По данным министерство труда, миграции и занятости населения Таджикистана, в 2023 г. 

из республики на заработки за границу выехало свыше 652 000 человек, из них 627 000 – в 

Россию. При этом, по данным Росстата, в том же году в России было зарегистрировано 

порядка 1 млн таджикских трудовых мигрантов – второе место после граждан Узбекистана 

(почти 1,6 млн человек). Денежные переводы таджикских трудовых мигрантов в разные 

годы достигали 40% ВВП Таджикистана. В 2022 г. показатель достиг рекордного объема в 

$3,2 млрд. 

 

Это не первый случай, когда граждане Таджикистана сталкиваются с трудностями на 

территории России и при въезде в страну. В 2012 г. Душанбе пытался пересмотреть условия 

аренды Россией 201-й военной базы в республике (Москва пользуется территорией базы 

бесплатно) и потребовали ежегодные платежи в размере $250–300 млн. В ответ российские 

власти стали проводить полицейские рейды против таджикских мигрантов и выдворять 

некоторых из страны. Душанбе пошел на уступки и продлил присутствие военной базы в 

прежнем статусе на 49 лет. 

 

Таджикская трудовая миграция не только в России, но и в Турции является уязвимой 

социально-этнической группой для вовлечения в террористическую активность и 

российские правоохранители сейчас пытаются выявить участников и симпатизантов 

террористических организаций, говорит научный сотрудник ИМЭМО РАН Станислав 

Притчин. По мнению Притчина, Москва не станет вводить визовый режим для стран 

Центральной Азии, как предлагали некоторые политики, но может ужесточить требования 

для получения гражданства и ввести серьезные меры контроля. 

 

Ситуация со въездом мигрантов говорит об ухудшении российско-таджикских отношений, 

полагает киргизский политолог, эксперт по Центральной Азии Марс Сариев. По его 

мнению, у Москвы нет системной политики на этом направлении, а нынешние шаги могут 

быть вызваны опасениями и страхами того, что мигранты из постсоветских республик 

дестабилизируют ситуацию с безопасностью. 

 

После теракта в Подмосковье с ухудшением условий работы в России также столкнулись 

мигранты из Киргизии, продолжает Сариев. Более того, 8 апреля, по версии МИД Киргизии, 

российские полицейские оказались в квартире посла республики на Нижегородской улице 

в Москве вопреки дипломатическому статусу. «Это вызвало сильное негодование в 

Бишкеке», – заметил Сариев. В МВД России тогда заявили об отказе женщины в квартире, 

где проживают жена и дети посла, предъявлять российским полицейским, осуществлявшим 

«профилактический обход», удостоверяющие личность документы, при этом отрицали 

проникновение внутрь квартиры, физическое и психологическое воздействие на ее 

жильцов. Киргизский МИД вручил ноту протеста своим коллегам, а представитель 

российского МИДа Мария Захарова заверила Бишкек в уважении российской стороной 

Венской конвенции о дипотношениях. В МВД России в итоге заявили о начале проверки в 

связи с жалобой жены посла Киргизии. 
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По словам Сариева, в случае продолжения подобных инцидентов и общего тренда 

руководство стран Центральной Азии может задуматься о пересмотре политических и 

торгово-экономических связей с Москвой. 
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Нагнетание будет пресекаться: Путин и Рахмон обсудили миграционные проблемы 

https://newdaynews.ru/moscow/826323.html 

3 мая 2024, 15:47 

Елена Володина 

 

Попытки искусственного нагнетания ситуации вокруг мигрантов из Таджикистана в России 

будут пресекаться. Об этом было заявлено сегодня в ходе телефонных переговоров 

президентов РФ и Таджикистана Владимира Путина и Эмомали Рахмона. 

 

Как сообщила пресс-служба Кремля, главы государств в деловом и конструктивном ключе 

обменялись мнениями по некоторым актуальным двусторонним темам, включая 

сотрудничество в борьбе с террористической угрозой, а также в миграционной сфере. 

 

«В этом контексте условлено о совершенствовании механизмов взаимодействия по линии 

профильных министерств и ведомств. Выражена также уверенность, что 

активизировавшиеся в последнее время попытки определённых сил искусственно нагнетать 

ситуацию вокруг приезжающих в Россию трудовых мигрантов, в том числе из 

Таджикистана, будут совместно пресекаться и не смогут нанести ущерб проверенным 

временем братским отношениям между народами двух стран», – отметили в Кремле. 

 

Напомним, ранее МИД Таджикистана рекомендовал гражданам своей страны воздержаться 

от поездок в Россию в связи с ужесточением проверок прибывающих в Россию 

иностранцев. При этом ведомство выразило протест, что российская сторона допускает 

массовые нарушения прав мигрантов из Таджикистана. 

 

Глава МИД России Сергей Лавров объяснял ситуацию временными мерами, 

направленными на обеспечение безопасности после теракта в «Крокус сити холле», 

исполнителями и пособниками которого стали в основном граждане Таджикистана. 

 

Напомним, террористы атаковали концертный зал «Крокус сити холл» в подмосковном 

Красногорске 22 марта. Они открыли стрельбу по находившимся в здании людям и 

подожгли зрительный зал. В результате теракта погибли более 140 человек и еще около 500 

– получили ранения. По делу о нападении на концертный зал проходят 12 человек. Все они 

– четверо непосредственных исполнителей теракта и их пособники – арестованы. 

 

  



42 

 

ОБЩИЕ ТЕНДЕНЦИИ МИГРАЦИОННЫХ ПРОЦЕССОВ В РФ 

«От террористов Россию спасут подростки»: Три миллиона русских хотят получать 

«деньги мигрантов» 

https://19rusinfo.ru/politika/67304-ot-terroristov-rossiyu-spasut-podrostki-tri-milliona-russkikh-

khotyat-poluchat-dengi-migrantov 

02 мая 2024 04:23 

 

Риски совершения диверсий и терактов в России возросли, принимаемые меры 

недостаточны. Об этом открыто заявляет Генпрокуратура. Тем самым сотрудники 

ведомства шлют сигнал в МВД, ФСБ и лично президенту. А тем временем проблему можно 

решить, привлекая наших подростков. Подробнее читайте в материале Царьграда. 

 

В Генпрокуратуре назвали недостаточными меры по противодействию террору. После 

проверок антитеррористической безопасности в прошлом году нашли более 200 тысяч 

нарушений. Число терактов в России выросло в 3,5 раза, большинство совершили 

украинские радикальные организации и их приверженцы. Об этом сообщил генпрокурор 

Игорь Краснов в Совете Федерации. 

 

А после трагедии 22 марта в "Крокус Сити Холле" так и хочется выругаться и закричать: 

так что ж вы все эти выводы делаете после, а не до? 

 

Что касается пугающего заявления Генпрокуратуры о том, что риски растут, а мер 

недостаточно, то в нём читается явный посыл МВД, ФСБ и лично президенту как куратору 

"силового блока", написал в своём Telegram-канале военный корреспондент Юрий Котенок. 

 

Послание трём группам 

Эксперты уверены, что потребители "антитеррористического" послания Генпрокуратуры 

разделены на три группы, в которые входят не только спецслужбы и чиновники, но и сам 

прокурорский корпус. К такому заключению пришёл политолог Сергей Маркелов. Он 

считает, что это сообщение будет услышано несколькими группами. 

 

Во-первых, это сигнал прокуратуры к своим сотрудникам, потому что время непростое. А 

прокурорам уже спать некогда: уголовные дела открываются ежедневно. 

Вторая группа — это граждане. Прокуроры говорят, что они в курсе о напряжении в 

обществе по отношению к мигрантам. 

И третья — это группа людей, в среде которых возникают соблазны "продаться" мигрантам. 

Это огромный штат чиновников, они должны услышать, что их ловили и будут ловить 

дальше на взятках от приезжих. 

 

Царьград: После таких заявлений стоит серьёзно подумать, а надо ли посещать массовые 

мероприятия. 
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Сергей Маркелов: В один блиндаж два раза граната не попадёт, как говорят военные. Но 

концертные площадки, массовые представления — это зона повышенного риска, она всегда 

такой была. Другое дело, что сейчас как никогда повысилась вероятность того, что там 

может случиться теракт: массовые мероприятия стали целью для плохих людей, которые 

подкармливаются Украиной и прочими предателями России. 

 

— Может быть, стоит на время такие мероприятия запретить, как это уже было в ковидные 

годы?  

 

— Отмена в приграничных с Украиной регионах — это одна история. А вот их отмена в 

каком-нибудь Владивостоке или Магадане — другой вопрос. В Курске или Брянске это 

возможно. Но чтоб вся страна резко ушла из света во тьму, этого, конечно, не будет, хоть и 

"коронавирусные тренировки" имеются… 

 

Подростки помогут стране 

После нападения на "Крокус" регионы начали усиливать меры, однако миграция так и 

остаётся питательной средой для терроризма и экстремизма. 

 

Политолог Евгений Михайлов в комментарии Царьграду отметил, что значительная доля 

находящихся в России граждан стран Центральной Азии не хотят соблюдать местное 

законодательство и живут по своим правилам: 

 

Это очень ущербная и проблемная позиция для России. Мигрантов у нас много, наберётся 

несколько городов-миллионников. Большинство из них агрессивно настроены к нашей 

стране, потому что после развала СССР у них к власти пришли русофобские правители. 

 

Михайлов видит единственный правильный способ борьбы с терроризмом: 

 

Массовая высылка мигрантов. По крайней мере, пока идет спецоперация. А дальше нужно 

в рамках жёсткой миграционной политики оставлять только тех, кто нам нужен, а не 

торгашей шаурмой и курьеров по доставке еды. 

 

Кстати, по поводу последних высказался в своём телеграм-канале основатель Царьграда 

Константин Малофеев: 

 

Нежелательные гости чаще всего устраиваются работать курьерами, сотрудниками 

торговых сетей, общепита, ЖКХ. Во всех этих сферах наши подростки могут легко 

заменить мигрантов. 

 

И большинство родителей, и самих молодых людей поддерживают этот подход, согласно 

опросам, проведённым в том числе Институтом Царьграда. 
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Сейчас в нашей стране более трех миллионов 16-17-летних ребят. Работа поможет им 

быстрее взрослеть и создавать чудесные семьи. Это и есть залог выживания России, 

находящейся в демографическом кризисе, — считает Константин Малофеев. 

 

Эти подростки не только повзрослеют, поступив на работу, но избавят нас от засилья 

мигрантов и тем самым спасут страну от потенциальных террористов. Почему мы называем 

их "потенциальными"? 

 

Это следует из тех же действий Турции, которая закрыла таджикам безвизовый въезд, а 

оставшимся велела в кратчайшие сроки покинуть страну. При этом Эрдоган смело заявил, 

что эта этническая группа приезжих то и дело проявляется в террористических актах. И 

примеров этому множество.  

 

Паводки не забыли 

Когда в Орске прорвало дамбу, тут же заговорили про руку террористов. Но оказалось, что 

здесь поработал не внешний, а внутренний враг, грубо говоря, облегчил террористам 

задачу. Похоже, что чиновники приняли десять лет назад важнейшее сооружение с 

недоделками. А далее не вели полноценные гидрологические наблюдения. И об этом тоже 

говорил в Совете Федерации генпрокурор: 

 

В прошлом году не работала пятая часть гидрологических постов, и Минприроды и 

Росгидромет не приняли достаточных мер для исправления ситуации. 

 

Иными словами, Краснов обвинил министра природных ресурсов Александра Козлова в 

халатности, которая привела к катастрофе: гибли люди и животные. И эта угроза равна 

угрозе террористической. 

 

На этом фоне Генпрокуратура высказывает сомнение в должной безопасности не только в 

общественных местах, где найдены недоработки по части пропускных пунктов, 

работающих в школах и торговых центрах, но также на территории стратегических 

предприятий, — считает собеседник Царьграда Политолог Евгений Михайлов. 

 

Что с того? 

С июля 2024 года вступают в силу изменения в УК, согласно которым за нарушения 

требований антитеррористической защищённости будет наступать уголовная 

ответственность. Глава Крыма Аксёнов к этому уже готов. Он призвал ужесточить 

миграционную политику по всей России. В его регионе уже запретили мигрантам работать 

в такси, в торговле и т.д. То есть там, где спокойно могут работать и крымчане без особого 

образования.  Но главное даже не это. 

 

Главная цель — обеспечить безопасность граждан страны, — написал Аксёнов в своём 

Telegram-канале. 
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Кто-то ещё из вас, руководителей регионов, этого не понял? Тогда прокуратура идёт к 

вам… 
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Массовая миграция несет риск цивилизационной войны 

http://www.prisp.ru/opinion/16345-kabanov-migraciya-riski-ugrozy-2804 

28.04.2024 

 Кирилл Кабанов 

 

Нелегальная миграция является крупным источником гуманитарных рисков, она тесно 

связана с террористическими угрозами, заявил секретарь Совета безопасности РФ Николай 

Патрушев. Он отметил также, что нелегальная миграция тесно связана не только с угрозами 

терактов, но и с организованной преступностью, торговлей людьми, оружием и 

запрещенными веществами. 

 

Председатель Национального антикоррупционного комитета, член СПЧ Кирилл Кабанов – 

о трудовой миграции и рисках, связанных с ней. 

 

Важное и очень правильное заявление секретаря Совбеза Николая Патрушева о 

нелегальной миграции и рисках, связанных с ней, включая прямую связь с международным 

терроризмом. Но есть один нюанс: в нашей стране не только нелегальная, а большая часть 

формально легальной (оформленной, с документами) трудовой миграции из Средней Азии 

и Закавказья несет ровно те же риски вплоть до терроризма и угрозы стабильности в стране. 

 

Сегодня, когда порядок приобретения разрешительных документов для мигрантов донельзя 

упрощен, на первый взгляд, легальный мигрант (прибывший в нашу страну официально) 

по сути является таким же источником угрозы, потому что его пребывание в России 

фактически бесконтрольно и максимально для него комфортно (с правовой точки зрения). 

Кроме того, необходимо и очень важно учитывать тот факт, что в нашу страну в 

большинстве приезжают самые малообразованные и агрессивно/радикально настроенные 

«ценные специалисты». 

 

В связи с чем заявление Николая Патрушева можно расширить: любая 

(легальная/нелегальная) бесконтрольная (!) массовая миграция представляет угрозу для 

нашей страны, несет огромные риски нарушения этно-культурного баланса, проникновения 

и распространения радикальной человеконенавистнической идеологии и, как итог, 

цивилизационной войны. И это лишь малая часть угроз. 
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Вузы расторгли договоры с коммерческими центрами тестирования мигрантов 

https://www.dp.ru/a/2024/04/27/vuzi-rastorgli-dogovori-s 

27 апреля 2024 

 

Российские вузы прекратили сотрудничество с частными центрами тестирования 

мигрантов. 

Как сообщили в Минобрнауки, соглашения с коммерческими партнёрами расторгли все 12 

университетов, уполномоченных проводить экзамены для иностранцев. 

Теперь испытания будут проводить только сами университеты, а также другие 

государственные и муниципальные организации. Площадки для тестирования появятся во 

всех регионах РФ, вузы завершают оформление соответствующих соглашений. 

"Все эти меры позволят усилить контроль за качеством проведения экзаменов для 

иностранных граждан. Напоминаю ректорам о необходимости уделить особое внимание 

как организации самой процедуры проверки знаний, так и выдаче сертификатов", — заявил 

замминистра Константин Могилевский на совещании с руководителями 79 университетов. 

 

Глава Минобрнауки Валерий Фальков на прошлой неделе поручил исключить до 1 мая 

коммерческих партнёров из процедуры приём экзаменов. Как выяснил "ДП", в Петербурге 

частные центры перестали проводить тестирование почти сразу после теракта в "Крокус 

Сити Холле". 

 

После поручений министра Рособрнадзор выдал предостережения о недопустимости 

нарушений на экзаменах для мигрантов. Их получили пять вузов, в том числе 

петербургские СПбГУ и РГПУ. В Институте русского языка имени Пушкина после 

проверки процедуры тестирования уволили ректора Наталью Трухановскую. 

В Петербурге ещё в марте прошли обыски и задержания сотрудников Центра языкового 

тестирования, которых заподозрили в получении прибыли от организации незаконной 

миграции. Кроме того, у целого ряда региональных прокуратур возникли претензии к 

тестированию мигрантов в СПбГУ, ведомства подали серию исков о признании 

недействительными сертификатов о знании языка, выданных вузом. 
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В России введут "режим высылки" мигрантов. С запретом на сделки, счета и браки 

https://www.dp.ru/a/2024/04/27/v-rossii-vvedut-rezhim-visilki 

27 апреля 2024 

 

В Госдуму внесли законопроект, предлагающий ввести новый режим высылки нелегальных 

мигрантов. 

Документ зарегистрирован в нижней палате парламента в субботу, 27 апреля. Он 

опубликован в базе данных Госдумы. 

Законопроект, который подготовили представители всех пяти парламентских фракций, 

предлагает вводить "режим высылки" в отношении иностранцев, которые не имеют право 

находиться на территории России. 

Это может быть связано как с истечением срока временного пребывания в РФ или 

миграционных документов, аннулированием разрешения на временное проживание, вида 

на жительство (ВНЖ), так и с совершением противоправного деяния, указано в 

пояснительной записке. 

 

Срок пребывания иностранных граждан в РФ предложено уменьшить до 90 суток в течение 

года (сейчас иностранцы могут находиться в России не более 90 суток в течение 180 дней). 

Предполагается также установить запрет на выезд за пределы региона проживания или 

смену места жительства без уведомления МВД. Нарушение этих норм будет грозить 

депортацией. 

 

Иностранцам в режиме высылки также запретят приобретать недвижимость в РФ и 

открывать счета в банках, невозможным станет и заключение брака. 

Инициаторы законопроекта отмечают, что эти меры помогут "устранить условия для 

осуществления незаконной трудовой деятельности". 

После теракта в "Крокус Сити Холле" правоохранители активизировали борьбу с 

нелегальной миграцией. Только в Петербурге суды за неделю постановили выдворить более 

400 иностранцев. 

Президент РФ Владимир Путин поручил кардинально обновить подходы к миграционной 

политике. Минцифры РФ разработало законопроект, ограничивающий продажу сим-карт 

иностранным гражданам и лицам без гражданства, а для покупки российской сим–карты 

иностранцам обязательно придётся давать биометрию. 

 

Ужесточение политики также коснулось сферы тестирования трудовых мигрантов. В 

Петербурге частные центры тестирования перестали принимать экзамены у иностранцев, 

не дожидаясь решений властей. 
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Нелегальная миграция может привести к распаду России 

https://newsland.com/post/7800766-nelegalnaya-migraciya-mozhet-privesti-k-raspadu-rossii 

27.04.2024 05:54 

Степан Разин 

 

  В последние годы вопрос миграции стал одним из наиболее острых и дискуссионных в 

российском обществе. Николай Патрушев, секретарь Совета безопасности России, 

подчеркнул важность этой проблемы на XII Международной встрече высоких 

представителей по вопросам безопасности в Санкт-Петербурге. Его высказывания о 

негативных последствиях нелегальной миграции для России вызвали широкий резонанс и 

породили дискуссии о влиянии этого явления на государство. 

 

Патрушев выделил несколько ключевых аспектов, которые, по его мнению, делают 

миграцию источником серьезных угроз для России. Одним из главных негативных 

последствий он назвал угрозу развала страны. Нелегальные мигранты, по словам 

Патрушева, создают условия, которые могут привести к территориальным конфликтам, 

террористическим актам и другим формам насилия. Они также способствуют 

распространению торговли оружием, наркотиков и торговли людьми, что представляет 

серьезную угрозу для безопасности государства. 

 

Важным аспектом, подчеркнутым Патрушевым, является также влияние миграции на 

этноконфессиональный баланс в стране. 

 

Приезжие могут нарушить устоявшиеся общественные отношения и вызвать 

напряженность между различными этническими и религиозными группами. Это, в свою 

очередь, может привести не только к изменению границ и политической нестабильности, 

но и к распаду государства. 

 

Однако следует признать, что миграция имеет и положительные аспекты. В мире, который 

становится все более глобализированным, обмен культурой и идеями может 

способствовать развитию общества и экономики. Многие мигранты приносят с собой 

знания, навыки и опыт работы, что может быть ценно для страны-приемницы. 

 

Тем не менее, необходимо различать между законной и нелегальной миграцией, а также 

разрабатывать соответствующие механизмы контроля и интеграции иммигрантов. Важно 

учитывать интересы как приезжих, так и местного населения, чтобы обеспечить 

гармоничное сосуществование и укрепить стабильность государства. 

 

В конечном счете, вопрос миграции требует комплексного и взвешенного подхода. 

Правильное управление этим процессом может помочь стране извлечь выгоду из 

разнообразия культур и национальностей, сохраняя при этом свою безопасность и 

стабильность. 
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Ужесточение миграционной политики не пугает приезжих 

https://octagon.media/istorii/uzhestochenie_migracionnoj_politiki_ne_pugaet_priezzhix.html 

26 апреля 2024  

Светлана Цикулина 

 

Пока российские власти говорят об ужесточении миграционной политики, тысячи 

мигрантов в стране продолжают трудиться нелегально. Более того, иностранные работники, 

в том числе помощники на дачных участках и строители, стали резко взвинчивать цены. 

Гастарбайтеров, соглашающихся на низкооплачиваемую работу, становится всё меньше. 

 

В первый месяц после трагедии в подмосковном «Крокус Сити Холле» российское 

руководство начало масштабную кампанию по борьбе с незаконной миграцией. Выросло 

количество судебных дел о нарушении миграционного режима с последующим 

выдворением виновных из страны. Проходят задержания сотрудников органов внутренних 

дел, участвующих в схемах нелегальной миграции. МВД выступило с инициативой о вводе 

цифрового контроля за иностранными работниками с обязательным сбором их 

биометрических данных и сокращении времени пребывания приезжих в РФ без 

оформления патента. В отдельных регионах стали появляться новые запреты для 

иностранцев на работу в определённых сферах, в частности такси и общественного 

транспорта. 

 

Однако меры ужесточения миграционной политики носят скорее косметический характер, 

говорят специалисты. Они преследуют цель успокоить общество, и существенных 

изменений не произойдёт. В это время труд иностранцев становится всё более дорогим, и 

на низкооплачиваемую работу приезжие не соглашаются. 

 

Владельцы дачных участков отмечают, что последние несколько лет расценки мигрантов 

на выполняемые работы регулярно увеличиваются. При этом большинство из них по-

прежнему трудятся нелегально. 

 

– За разбор старого сарая местные таджики в этом году запросили 15 тысяч рублей, работа 

заняла у них два часа, – делится дачник из Чеховского района Московской области Михаил. 

– За очистку участка в 10 соток от старых листьев и веток у соседки работники попросили 

20 тысяч, хотя ещё пару лет назад такая работа оценивалась не больше чем в 5 тысяч. Сами 

мигранты в разговорах хвастаются, что с апреля по октябрь ежемесячно зарабатывают по 

250–300 тысяч рублей на огородных работах и мелком строительстве, а зимой – около 120–

150 тысяч. Многие уже купили себе в СНТ участки. Даже те, кто трудится тут нелегально 

и планирует перевозить в Россию семьи. 

 

Многие иностранцы не хотят оформлять патент на работу в первую очередь потому, что 

при его получении необходимо сдавать отпечатки пальцев. Платить налоги даже с части 

доходов готовы далеко не все мигранты. 
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40-летний Фархад нелегально работает в одном из подмосковных садовых некоммерческих 

товариществ уже больше восьми лет. За это время он дважды возвращался на родину для 

смены фамилии, чтобы заново беспрепятственно въезжать в Россию. 

 

– Регистрация у меня просрочена с 2019 года, но за это время документы проверяли всего 

несколько раз, удавалось откупаться, – рассказывает мигрант. – Другу повезло больше: 

устроился работать на дачу к прокурору, он ему поправил все документы, даже с 

просроченной регистрацией, и патент сделал. В конце осени на дачах у меня было мало 

работы, поэтому решил поехать на ремонты в Москву. Для этого нужно было сделать 

документы. В таких случаях все наши идут в консульство, сообщают о потере паспорта и 

оформляют возвращение на родину. При выезде мне сделали депортацию на пять лет, но 

отпечатки пальцев не снимали. Дома я оформил паспорт на другую фамилию и вернулся в 

Россию, так уже второй раз делаю. Это намного дешевле, чем годами платить за патент. В 

России законы пока нестрогие. 

 

Большинство мигрантов, которые предпочитают работать в стране легально, платят 

минимальные отчисления в казну, а основные доходы получают «вчёрную». 

 

– Обычно дачные гастарбайтеры находят себе одного постоянного работодателя, который 

соглашается заключить с ними гражданско-правовой договор, – это необходимо для 

оформления патента, – поясняет «Октагону» юрист Михаил Цветков. – С этого года 

минимальная плата за патент в Москве и Московской области составляет 7,5 тысячи рублей. 

Это эквивалентно 13-процентному НДФЛ с зарплаты 57,7 тысячи рублей. Большинство 

мигрантов, работающих в Подмосковье в дачный сезон, получают значительно больше, 

выполняя работу для разных людей. Контролировать их реальные доходы практически 

невозможно. Медицинские справки и сертификаты о сдаче экзаменов по русскому языку и 

истории большинство работников, конечно, покупают. В их кругу таких предложений 

достаточно, и это получается выгоднее, чем отрываться от работы и терять деньги. 

 

По словам юриста, запрет на получение сертификатов о сдаче экзаменов по русскому языку 

и истории в коммерческих центрах вряд ли принципиально изменит ситуацию. Всем 

прекрасно известно, что такой бизнес процветал и в государственных вузах. 

 

В середине апреля Рособрнадзор вынес пяти вузам предостережение о недопустимости 

нарушения требований к экзамену по русскому языку как иностранному, истории России и 

основам российского законодательства. В числе таких учебных заведений оказались 

Государственный институт русского языка им. А. С. Пушкина, Санкт-Петербургский 

государственный университет, Российский университет дружбы народов имени Патриса 

Лумумбы, Российский государственный педагогический университет им. А. И. Герцена и 

Псковский государственный университет. 
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Ранее были задержаны несколько групп лиц, подозреваемых в незаконной выдаче 

сертификатов о сдаче экзаменов иностранцам. Среди них были в том числе и сотрудники 

Института русского языка имени Пушкина. За этим последовало увольнение ректора вуза 

Натальи Трухановской. Интересно, что отставка руководителя института фактически 

совпала с её заявлением о необходимости ужесточить проведение экзамена по русскому 

языку для мигрантов. Трухановская выступала за то, чтобы повысить проходной балл с 50 

до 80 из 100. 

 

Некоторые эксперты усмотрели в увольнении ректора попытку остановить такие реформы 

в интересах приезжих. 

 

В отношении Санкт-Петербургского государственного университета в Василеостровском 

районном суде Санкт-Петербурга идёт рассмотрение семи исков о признании 

недействительными сертификатов, выданных вузом мигрантам. Они заявлены 

прокуратурами Курска, Самары, Самарской области и Красноярского края в интересах РФ. 

Надзорные органы указывают на то, что в действительности владельцы сертификатов не 

владеют русским языком на уровне, необходимом для сдачи экзамена. 

 

– О том, что в государственных вузах продают сертификаты мигрантам, всем известно, – 

утверждает сотрудник СПбГУ Николай. – И никто не верит, что кампания по выявлению 

нарушений что-то изменит: как только проверки закончатся, всё вернётся на круги своя. 

После того как частные центры отстранят от выдачи сертификатов, сотрудники 

государственных вузов станут зарабатывать на этом ещё больше. Конечно, можно 

попробовать ввести устную часть экзамена по русскому языку и требовать какое-то время 

хранить видеозапись испытания, но и тут очень быстро найдётся лазейка. Да и мигранты 

сейчас активно получают сертификаты, чтобы успеть до ужесточения правил, а срок их 

действия составляет пять лет. 

 

Юрист Дмитрий Коробов (в прошлом – сотрудник миграционной службы) полагает, что 

запрет на труд мигрантов в определённых сферах деятельности – мера спорная: она может 

привести к нехватке работников и к сбоям в работе общественного транспорта, 

подорожанию такси. По его мнению, в первую очередь властям нужно решать вопрос с 

нелегальными мигрантами. 

 

– Проблем в миграционной системе очень много, в большинстве случаев они связаны с 

коррупцией. Решить их разом не получится – на это нет политической воли, слишком много 

людей сейчас зарабатывает на мигрантах, – считает эксперт. – Поэтому начать нужно хотя 

бы с нелегальных мигрантов. Их сложнее вычислить в случае совершения преступлений, с 

экономической точки зрения они невыгодны стране, так как не платят никаких отчислений. 

С помощью обязательного сбора биометрии при въезде эту проблему можно быстро 

решить.  
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Мигрантов в России пересчитают по пальцам 

https://www.dp.ru/a/2024/04/26/migrantov-v-rossii-pereschitajut 

26 апреля 2024 

Илья Словесный 

 

Иностранцам для покупки российской сим–карты придётся обязательно сдавать 

биометрию. О подготовке соответствующего законопроекта рассказал глава Минцифры РФ 

Максут Шадаев на конференции "Телеком будущего 2024". По словам министра, "всё то, 

что произошло" (очевидно, имеется в виду теракт в "Крокус Сити Холле") указывает на 

необходимость ужесточения контроля за оборотом сим–карт. 

Проблема серых симок (зарегистрированных не на фактического владельца) заключается в 

невозможности отследить, кто на самом деле ими пользуется. Левые номера популярны как 

у мошенников, так и у обычных людей, по каким–либо причинам желающих сохранить 

анонимность. 

Первый шаг "по обелению" рынка правительство предприняло в 2018 году, когда запретило 

заключать договоры на оказание услуг связи без паспорта. В 2023 году Роскомнадзор начал 

требовать от операторов блокировать сим–карты с неподтверждёнными личностями 

владельцев. 

В марте этого года Роскомнадзор заявил, что оборот серых симок упал в 18 раз. Однако 

корректность этой оценки вызывает сомнения, так как основана она на данных по изъятым 

сим–картам в ходе мероприятий по пресечению их продажи. В 2022 году перехватили 74 

тыс. таких симок, в 2023–м — всего 4 тыс. штук. 

 

Наблюдения аналитиков не показывают столь значительного падения количества 

обезличенных номеров. В 2018 году J’son & Partners Consulting оценивала объём серого 

рынка примерно в 7,5 млн симок, а вообще их число могло превышать 20 млн. По данным 

Telecom Daily, в 2018 году в серой зоне находилось примерно 11–12 млн номеров, в 2023–

м — около 5 млн. 

 

Даже сегодня для покупки сим–карты без паспорта не требуется много усилий. Их продают 

как в лотках на улицах, так и по объявлениям в интернете. 

Не совсем понятно, что должно мотивировать условного мигранта предоставлять 

иностранному государству свои биометрические данные для оформления сим–карты 

вместо покупки левого номера. Причём угроза блокировки в будущем здесь не так страшна, 

так как мигранты обычно приезжают на заработки на несколько месяцев. 

А вот у предприимчивых россиян, готовых оформить на себя (или на кого–то ещё) 

множество симок для продажи, напротив, может появиться несколько миллионов 

потенциальных клиентов. 
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«Наконец приняты решения»: что будет с мигрантами в России 

https://bloknot.ru/obshhestvo/nakonets-prinyaty-resheniya-chto-budet-s-migrantami-v-rossii-

1286341.html 

26.04.2024 12:17 

Александра Савичева 

 

Эксперты уверены, что миграционная политика России в ближайшее время будет 

ужесточена.Миграционная политика России будет меняться, заявления на эту тему были 

сделаны на высшем уровне. Высказался даже президент страны Владимир Путин, который 

отметил, что дефицит кадров нельзя решать за счет мигрантов.«По оценкам экспертов, в 

ближайшие годы Россия будет испытывать объективный дефицит кадров и квалификации. 

И его, безусловно, нельзя покрыть механически за счет трудовой миграции, ввоза 

низкоквалифицированной рабочей силы из-за рубежа», — отметил Путин.Заявление 

прозвучало чуть больше чем через месяц после теракта в «Крокус Сити Холле», где сотни 

человек погибли от рук мигрантов, действовавших по наводке украинского режима. 

Периодически случаются и другие случаи, которые дискредитируют мигрантов — они 

ведут себя вызывающе, устраивают провокации, нарушают закон. Так, в Батайске дети 

мигрантов угрожают расправой учителям и школьникам, на Урале мигрант насмешливо 

издевался над чемпионкой UFC, а в Подмосковье мигранты избили и переехали трактором 

Героя России. 

 

Нелегальная миграция — это источник крупных гуманитарных рисков, она тесно связана с 

террористическими угрозами, считает секретарь Совета безопасности РФ Николай 

Патрушев. По его словам, потоки мигрантов формируют предпосылки для распада 

страны.«В первую очередь, должна такая быть внятная, стройная государственная 

миграционная политика. И миграция, безусловно, должна находиться под контролем 

государства. Хочу прямо сказать, что пока, сегодня, это во многом не так. Это факт», - 

отметила спикер Совфеда Валентина Матвиенко.Матвиенко уверена, что миграционную 

политику надо ужесточать и делать это грамотно — предъявлять требования не только к 

самим мигрантам, но и к их работодателям. 

 

Эксперты согласны и считают, что миграционная политика России в ближайшее время 

будет ужесточена.«Видимо, после Крокуса месяц шло внутреннее обсуждение о 

миграционной политике и наконец приняты решения: пора серьёзно ужесточить. Поэтому 

сразу все начальники сделали громкие заявления», — считает политолог Сергей 

Марков.«Теперь можно с уверенностью говорить, что процесс замещающей миграции 

будет пересмотрен на самом высоком уровне. Надо поддерживать и развивать инициативу 

первых лиц. Великий день», — отметил военный волонтер Алексей Живов.Авторы 

телеграм-канала «Zаписки мичмана Птичкина» считают, что пока перемены не будут 

видны, то рано радоваться. Они обращают внимание на то, что в стране по-прежнему много 

тех, кто получил гражданство с липовыми результатами экзамена по русскому языку, среди 

мигрантов много потенциальных преступников и тех, кто не уважает русские традиции и 
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культуру. Решения должны быть жесткими: пересмотр уже выданных паспортов, а также 

введение визового режима для стран, откуда чаще всего заезжают мигранты. 

 

Эксперты отмечают, что отношение россиян к мигрантам резко изменилось. Этому 

способствуют сами «трудовые гости»: проведенный в прошлом году опрос показал, что 

почти половина мигрантов в РФ не хотят жить по российским законам. Анонимный опрос 

провели специалисты Федерального агентства по делам национальностей и выяснили, что 

более 43% отдают предпочтение закону шариата (религиозному праву), а 44% желают жить 

по порядкам, установленных у них на родине, игнорируя российские общественные устои. 

При этом четверть опрошенных даже готовы отстаивать это право всеми доступными 

методами.В 2023 году в Россию въехало 12 млн иностранцев, заявили в управлении по 

вопросам миграции МВД РФ. Это на 30% больше, чем годом ранее. Основной 

миграционный поток приходится на граждан СНГ, большая часть въезжают ради работы. 

  



56 

 

В России могут ужесточить наказание за организацию незаконной миграции 

https://islam-today.ru/novosti/2024/04/26/v-rossii-mogut-uzestocit-nakazanie-za-organizaciu-

nezakonnoj-migracii/ 

 16:44 , 26 апреля 2024  

Автор: GELEFIN.  

 

Депутат Госдумы Александр Якубовский предложил внести изменения в Уголовный 

кодекс, в частности, увеличить срок наказания и повысить сумму штрафа за организацию 

незаконной миграции. Об этом, как пишет «БИЗНЕС Online», сообщает RT со ссылкой на 

копию обращения на имя министра юстиции России Константина Чуйченко. Депутат 

призвал наказывать за организацию незаконного прибытия в страну иностранцев и лиц без 

гражданства лишением свободы на срок от 7 до 10 лет и штрафом от 2 до 3 млн рублей. В 

случае, если такие нарушения совершены по предварительному сговору, с использованием 

служебного положения или группой организованных лиц, то виновным должно грозить от 

10 до 15 лет тюрьмы и штраф от 3 до 5 млн рублей, отметил парламентарий. Актуальность 

данной темы Якубовский объяснил тем, что количество обвиняемых в организации 

незаконного въезда в Россию выросло на 27% за прошлый год, почти до 1 тыс. человек. При 

этом наказание для них не соответствует тяжести преступления. Помимо этого, он отметил, 

что умышленные преступные действия, связанные с организацией нелегальной миграции, 

несут угрозу для страны и граждан, а наказание за такие действия, по его мнению, не 

соответствует их тяжести. Поэтому, по словам парламентария, необходимо внести 

изменения в Уголовный кодекс, в том числе повысить срок наказания и сумму штрафа за 

организацию незаконной миграции. 
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«Учат, как вести себя на нашей земле»: почему в России не любят мигрантов 

https://bloknot.ru/obshhestvo/uchat-kak-vesti-sebya-na-nashej-zemle-pochemu-v-rossii-ne-

lyubyat-migrantov-1286965.html 

27.04.2024 15:37  

Александра Савичева 

 

Отношение к мигрантам в России резко ухудшилось.Недовольство мигрантами не возникло 

на ровном месте — часто они сами ведут себя вызывающе, устраивают провокации, 

нарушают закон. Жить по российским законам они не хотят, это показывают проведенные 

ранее опросы.Случаи правонарушений с мигрантами фиксируются сплошь и рядом. Вот 

только несколько последних случаев.В Тверской области мигрант обокрал двух уснувших 

водителей. Они остановились для замены колеса и решили заночевать в кабине грузовика. 

Утром они обнаружили пропажу смартфонов, общей стоимостью порядка 100 тысяч 

рублей. Подозреваемых быстро нашли и задержали, они рассказали, что хотели продать 

технику.Устроивших массовую драку в Туапсе узбеков выдворят из страны, такое решение 

принял суд. ЧП произошло ранее возле одного из туапсинских развлекательных центров — 

15 мигрантов устроили драку, они были «под веществами». 

 

В Батайске дети мигрантов угрожают расправой учителям и школьникам, на Урале мигрант 

насмешливо издевался над чемпионкой UFC, а в Подмосковье мигранты избили и 

переехали трактором Героя России. 

 

Проведенный Федеральным агентствомпо делам национальностей опрос показал, что почти 

половина приехавших в Россию мигрантов в принципе не хотят жить по российским 

законам. Более 43% признались, что для них шариат (религиозное право) важнее, а для 44% 

важнее порядки, по которым они живут в своей стране, при этом российские общественные 

устои они предпочитают игнорировать. А около 25% опрошенных готовы отстаивать право 

жизнь по «своим порядкам» на митингах и акциях протеста.«Мы видим по социальным 

сетям, да и по случаям из жизни, когда вдруг приезжие начинают нас учить, как нам надо 

вести себя на нашей земле», — отметил во время интервью телеканалу «Ника» губернатор 

Калужской области Владислав Шапша.Политик рассказал, что в регионе были введены 

дополнительные ограничения на работу мигрантов в различных областях. В Калужской 

области мигрантам запретили торговать, таксовать, работать в общепите и заниматься 

подбором персонала. Причем, ограничения были введены после того, как глава региона без 

предупреждения нагрянул в один из многофункциональных миграционных центров и 

попытался пообщаться с посетителями. Выяснилось, что несмотря на наличие 

специального сертификата, по русски они не говорят.«Он вообще не понимал, что я у него 

спрашиваю! По-русски ни бельмеса», — возмутился политик. 

 

Похожие ограничения введены и в других регионах страны.Так, на Югре мигрантам нельзя 

водить такси и любой другой общественный транспорт, производить детское питание, 

работать в сфере образования, а также торговать алкоголем, табаком и продуктами питания. 
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Компании, которые принимают мигрантов, могут оштрафовать на крупную сумму.В 

Саратовской области власти запретили мигрантам работать в сфере пассажирских 

перевозок на городском и пригородном транспорте, а также в сфере предоставления 

продуктов питания и напитков. Пока запрет будет действовать до конца 2024 

года.«Отношение к мигрантам в России резко ухудшилось. Два года назад к ним плохо 

относились 40%, а сейчас уже 60%. Триггером стал теракт в Крокусе. Но это триггер. А 

реальные причины другие — коррупционный союз криминальных диаспоральных структур 

и низовых силовых структур власти», — считает политолог Сергей Марков. 

  



59 

 

В Госдуме призвали покончить с «бесконтрольной гулянкой» трудовых мигрантов 

https://news.ru/russia/v-gosdume-vystupili-za-trudovuyu-migraciyu-po-zaprosu-kazhdogo-

regiona/ 

2 мая 2024 в 11:55 

Автор: Кирилл Николаев 

 

Трудовая миграция в России должна быть по запросу конкретного региона, предприятия и 

отрасли, заявил NEWS.ru глава комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам 

ветеранов Ярослав Нилов. Так он отреагировал на запрет работы мигрантов в такси в 

Курской области. По мнению Нилова, каждый глава региона в рамках своих полномочий 

принимает решения, которые прежде всего требуют развития экономики региона, рынка 

труда и иных актуальных вопросов, в том числе с имеющимися вакансиями и 

безработными. 

 

Каждый губернатор анализирует спрос, предложения, социально-экономические и 

политические последствия и принимает соответствующие решения. В целом это 

вписывается в концепцию, что трудовая миграция должна быть по запросу конкретного 

региона, предприятия, отрасли. То есть требуется определенное количество специалистов, 

и ими необходимо обеспечить, а не превращать трудовую миграцию в бесконтрольную 

гулянку, когда приезжают в поисках работы и занимаются непонятно чем с 

соответствующими негативно вытекающими последствиями, — отметил Нилов. 

 

Ранее губернатор Курской области Роман Старовойт сообщил, что в регионе мигрантам 

запретили работать в такси. Кроме того, рассматривается возможность введения 

аналогичных запретов и в других отраслях. 
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Bloomberg: в 2023 году наблюдалась обратная миграция релокантов в Россию 

https://www.bfm.ru/news/549438 

2 мая 2024, 17:45 

 

Bloomberg указывает, что вернувшиеся релоканты, как правило, высокооплачиваемые 

работники в отраслях с высокой добавленной стоимостью, и из возвращение внесло 

существенный вклад в ВВП. Кроме того, обратный приток специалистов стимулирует 

сферу услуг внутри России и уменьшает отток капитала 

 

Отток граждан из России замедлился, если не обратился вспять. Рекрутинговые агентства 

и специалисты по получению ВНЖ за рубежом говорят об этой тенденции, пишет 

Bloomberg. 

 

По их оценке, в 2023 году обратная миграция добавила от одной пятой до одной трети к 

выросшему на 3,6% ВВП России. Связывают это с тем, что вернувшиеся релоканты часто 

получают зарплату выше среднерыночной и работают в отраслях с высокой добавленной 

стоимостью. Кроме того, обратный приток специалистов стимулирует сферу услуг внутри 

России и уменьшает отток капитала, отмечает агентство. 

 

Агентство приводит данные московской компании Finion, которая помогает в оформлении 

ВНЖ за рубежом. Согласно ее исследованию, примерно 40-45% россиян, уехавших в 2022 

году, уже вернулись обратно. Об этом Business FM рассказывала в декабре прошлого года. 

Такой результат там получили по итогам опроса почти 3 тысяч действующих и 

потенциальных клиентов, анализа данных Росстата и высказываний главы Минцифры 

Максута Шадаева и помощника президента Максима Орешкина. 

 

Продолжит директор компании Finion Вячеслав Картамышев: 

 

«Возвращаются россияне самых разных профессий, большинство из них объединяет 

определенный уровень уже достигнутого карьерного роста в Российской Федерации, 

который далеко не всегда конвертируется в равнозначный статус за рубежом. В основном 

это люди возрасте от 25 до 45 лет с доходами выше 150 тысяч рублей в месяц. В 2022 году 

многие делали ВНЖ на волне панических настроений и неопределенности, люди старались 

максимально быстро обосноваться в одной из зарубежных стран. Сегодня спрос на ВНЖ 

по-прежнему есть, но он гораздо более взвешенный. Долгосрочному возвращению россиян 

способствуют санкции и различные ужесточения в получении ВНЖ и виз в целом ряде 

стран. Так, 58% наших клиентов из числа тех, кому требовались такие услуги, столкнулись 

с трудностями в использовании своих карт и счетов в зарубежных банках. Из этого числа с 

закрытием счетов столкнулись 37% обладателей карт и счетов, примерно 63% столкнулись 

с блокировкой счетов и заморозкой активов. При этом 87% клиентов столкнулись с 

трудностями и с задержками в открытии новых счетов и получении карт. В течение всего 

2023 года мы наблюдали, что многие страны, в первую очередь Восточная Европа, 
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перестали продлевать ВНЖ россиянам, даже при соблюдении всех требований местного 

законодательства. Это в первую очередь Эстония, Латвия, Литва, Польша, Чехия, Словакия 

и ряд других. Очень сильно усложнилась процедура продления ВНЖ в Турции, да и вообще 

возможность что-то получить для временного проживания на территории Турции. 

Несмотря на то что кризис в отношениях Российской Федерации и Евросоюза продолжается 

уже более двух лет, многие россияне занимали выжидательную позицию и больше 

полутора лет не спешили расставаться с недвижимостью в европейских странах. Но когда 

в силу вступило все больше разнообразных санкций, а кризисы и связанные с ним 

неудобства стали своего рода рутиной, россияне начали постепенно отказываться от 

европейских объектов. Это тоже способствует переориентации вложений в недвижимость 

в других странах, в том числе, разумеется, и в России как наиболее удобной стране для 

покупки недвижимости, которая к тому же постоянно растет в цене и является признанным 

активом. Несмотря на это, реализация различных зарубежных активов в первую очередь 

сопряжена с налоговым резидентством. Те, кто имеют налоговое резидентство вне 

Российской Федерации, как правило, ищут релокацию своих активов тоже за рубежом. Те, 

кто продолжают оставаться налоговыми резидентами Российской Федерации, для них 

более приемлемой становится релокация капитала, продажа активов именно в России, 

потому что здесь в случае продажи активов не возникает дополнительных 

обременитиельных налогов, которые в несколько раз выше, чем для налоговых резидентов 

Российской Федерации». 

 

Bloomberg подчеркивает, что даже в наиболее дружественных странах, таких как Армения 

и Киргизия, россияне «подвержены более пристальному вниманию». 

 

Возвращение релокантов привело и к сокращению денежных переводов из России в 

соседние страны. Например, переводы из России в Армению в первом квартале этого года 

снизились на 40%. 

 

Чистый приток денежных переводов физлиц из России составил 657 млн долларов, годом 

ранее он находился на уровне в 1,1 млрд. Об этом рассказал начальник управления 

денежно-кредитной политики Центробанка Армении Айк Аветисян, его слова приводит 

«Интерфакс». 

 

По мнению председателя Центробанка страны Мартина Галстяна, это также может быть 

обусловлено деятельностью расчетно-платежной системы и геополитическими и 

экономическими факторами. Комментирует гендиректор аналитического агентства 

«БизнесДром» Павел Самиев: 

 

«Мне кажется, везде сейчас в целом либо падение, либо такая динамика, близкая либо к 

стагнации, либо к падению. Точно, чтобы все рынки сравнить, нет, но полагаю, что скорее 

так. Тем более что предыдущие цифры были чуть раньше, там уже показано, что везде 

динамика не очень позитивная, но это связано в том числе с тем, что возвращается какая-то 
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часть релокантов, уменьшается активность, соответственно, переводы все за этим падают, 

это как раз ключевой фактор. Фактор, который связан с ограничениями какими-то, новыми 

мерами, которые вводят сами банки в этих странах в ответ на какие-то опасения, в том числе 

вторичных санкций и так далее. Это тоже, в общем-то, влияет, но в меньшей степени, 

просто меньше людей, которые там остаются и дистанционно, возможно, работают, но при 

этом имеют счета и какую-то активность в России, соответственно, и переводы 

осуществляют. Наверное, с этим прежде всего и связано. Ближайшая перспектива такая же, 

потому что этот процесс пока идет». 

 

В дальнейшем, по мнению агентства, вероятно, тренд сохранится. 
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Миграция и будущее России: вызовы и перспективы 

http://www.viborsalavat.com/pravo/%D0%BC%D0%B8%D0%B3%D1%80%D0%B0%D1%86

%D0%B8%D1%8F-%D0%B8-

%D0%B1%D1%83%D0%B4%D1%83%D1%89%D0%B5%D0%B5-

%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8-

%D0%B2%D1%8B%D0%B7%D0%BE%D0%B2%D1%8B-%D0%B8-

%D0%BF%D0%B5%D1%80/ 

03.05.2024 

 

Размышления журналиста о влиянии миграции на российскую цивилизацию и возможные 

пути решения проблемы 

 

Миграция и русская цивилизация 

 

Россия на протяжении своей богатой истории всегда была местом, где различные культуры 

и этносы сошлись воедино, создавая уникальную русскую цивилизацию. Однако 

современные вызовы, связанные с массовой миграцией азиатов, подвергают эту 

цивилизацию серьезному испытанию. 

 

Проблема исторического недопонимания 

 

Первоначально необходимо различать понятия «Русская нация» как гражданского 

образования и культурно-исторического русского этноса. Это ключевое различие часто 

упускается из виду, что затрудняет обсуждение проблемы миграции и ее влияния на 

русскую цивилизацию. 

 

Русская цивилизация выросла из интеграции различных народностей и культурных групп 

на просторах России. Эсхатологическая миссия Руси заключалась в объединении 

разнообразных этнических групп в целях безопасности, взаимообогащения и развития. 

Принятие Православия стимулировало этот процесс, способствуя быстрому расширению 

территории страны. 

 

Под советским режимом была сохранена политика национальных республик, что 

поддерживало централизованную власть. Однако ошибкой было игнорирование 

необходимости пересмотра этой политики после распада СССР. Это привело к 

возникновению комплексов и враждебности между бывшими соседями. 

 

Современные вызовы и их решение 

 

Сегодняшний вызов связан с массовой миграцией из Азии, что может серьезно подорвать 

стабильность и единство России. Для преодоления этой проблемы необходимо жестко 
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пересмотреть миграционную политику, отменить диаспоры и создать эффективную 

систему контроля, возможно, через создание специализированного министерства. 

 

Миграция — это не только экономическая или социокультурная проблема, но и вопрос, 

касающийся будущего самой русской цивилизации. Только через обоснованный и 

комплексный подход к этой проблеме можно обеспечить стабильность и процветание 

России в будущем. 

 

Дальнейшие шаги и перспективы 

 

Для эффективного решения проблемы миграции и ее влияния на русскую цивилизацию 

необходимо принять ряд конкретных мер: 

 

Реформа миграционной политики: Необходимо разработать строгие, но справедливые 

правила и процедуры для контроля за миграцией. Это включает в себя ужесточение правил 

выдачи виз, контроль за нелегальной миграцией и борьбу с незаконной занятостью. 

 

Программы интеграции: Важно создать программы интеграции для иммигрантов, которые 

помогут им адаптироваться к новой культуре и образу жизни в России. Это может включать 

в себя языковые курсы, культурные программы и профессиональную поддержку. 

 

Развитие образования: Образование играет ключевую роль в интеграции иммигрантов и 

предотвращении конфликтов. Необходимо развивать образовательные программы, 

направленные на повышение межкультурного понимания и толерантности. 

 

Экономическое развитие: Создание рабочих мест и стимулирование экономического роста 

поможет снизить социальные напряжения и улучшить условия жизни как для местных 

жителей, так и для иммигрантов. 

 

Поддержка межнационального диалога: Важно содействовать диалогу между различными 

этническими и культурными группами в России. Это может быть достигнуто через 

организацию культурных и образовательных мероприятий, а также поддержку 

межкультурных инициатив. 

 

Миграция азиатов и ее последствия для русской цивилизации требуют серьезного внимания 

и комплексного подхода со стороны государства и общества в целом. Только через 

совместные усилия мы сможем обеспечить стабильность, процветание и сохранение 

уникального культурного наследия России в будущем. 
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Изменения в миграционной политике: регионы вводят ограничения на работу 

мигрантов 

https://mkset.ru/news/2024-05-07/izmeneniya-v-migratsionnoy-politike-regiony-vvodyat-

ogranicheniya-na-rabotu-migrantov-5075795 

7 мая 2024, 10:55 

 

Изменения в миграционной политике 

 

Президент России Владимир Путин в своем выступлении на заседании коллегии МВД 

призвал к изменению подходов к миграционной политике, отметив, что нелегальная 

миграция способствует экстремизму. Что можно ожидать — разбираем в нашем материале. 

Нехватка водителей-мигрантов грозит повышением цен и проблемами в отрасли 

В России значительная часть водителей такси — это мигранты. В Москве, например, они 

составляют от 20% до 30% всех таксистов, а по всей России до 50%. Как сообщает издание 

NEWS, председатель московского профсоюза таксистов «Добро» Николай Кодолов 

рассказал, что большинство этих водителей приезжают из стран Евразийского 

экономического союза, таких как Киргизия, Казахстан и Белоруссия, а также из 

Узбекистана и Таджикистана. 

 

Однако еще с 1 сентября 2023 года мигранты, работающие в такси, должны иметь 

разрешение на работу и официальное трудоустройство. Кодолов говорит, что уже сейчас в 

отрасли не хватает водителей, и если все мигранты уедут, нехватка может увеличиться до 

10–20%, а в некоторых городах даже больше. 

 

Это может привести к серьезным проблемам: цены на поездки в такси могут вырасти, время 

ожидания такси увеличится, а таксопарки могут столкнуться с дефицитом водителей. 

Кодолов предостерегает, что отказ от работы с мигрантами в таксопарках может иметь 

негативные последствия для всей отрасли. 

 

Некоторые регионы, такие как Якутия, Пермский край, Самарская область и другие, уже 

ввели запреты на трудоустройство мигрантов в качестве таксистов. В то же время, 

мигрантам есть возможность найти работу в сферах с острой нехваткой рабочей силы, таких 

как строительство, ЖКХ и доставка. 

 

Большую угрозу для отрасли такси представляют бюрократические новшества. Стоимость 

автомобилей и запчастей растет, частично из-за импорта комплектующих из-за границы, 

хотя некоторые запчасти для японских и корейских марок автомобилей ранее 

производились на территории России. 

 

Как уход мигрантов повлияет на стоимость услуг доставки? 
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По состоянию на лето 2023 года в стране работало более миллиона курьеров, сообщает 

Российская ассоциация электронных коммуникаций. Однако точные данные о количестве 

не предоставлены. 

 

Иван Вайсс, основатель проекта «Союз курьеров России», рассказал NEWS, что на каждого 

курьера-россиянина приходится примерно пять мигрантов. Если количество иностранных 

работников уменьшится, компании, занимающиеся доставкой, возможно, будут 

вынуждены увеличить цены на свои услуги. Это может привести к повышению стоимости 

доставки для потребителей и, как следствие, к росту инфляции на несколько процентов в 

год. 

 

Все это замедлит темпы развития услуги, но не остановит развитие отрасли в целом. Это, в 

свою очередь, может снизить прибыль компаний-агрегаторов и вызвать недовольство среди 

их акционеров. 

 

Доля мигрантов в российском строительстве и пути привлечения российских работников 

В октябре прошлого года первый заместитель главы Министерства строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства РФ, Александр Ломакин, сообщил изданию Sputnik, 

что в строительной сфере России работает около 10,1 миллиона человек. Из них примерно 

8%, или 800 тысяч, являются трудовыми мигрантами. 

 

Алексей Белоусов, генеральный директор некоммерческого партнерства «Объединение 

строителей Санкт-Петербурга», рассказал NEWS, что доля мигрантов в строительной 

отрасли может быть даже выше — около 30%. Он отмечает, что это число может 

варьироваться в зависимости от типа строительства. Белоусов также различает 

строительство и ремонт, говоря, что первое привлекает больше мигрантов, чем второе. 

 

По мнению генерального директора, даже если все мигранты уедут из России, это не 

оставит россиян без возможности делать ремонт. Это связано с тем, что большинство 

мигрантов заняты неквалифицированными работами, которые могут выполнять и местные 

жители. Однако Белоусов предупреждает о возможном дефиците неквалифицированных 

рабочих на стройплощадках. 

 

Для решения этой проблемы он предлагает изменения, направленные на привлечение 

российских работников, например, из других регионов. Для этого необходимо создать 

условия для достойной жизни работников, повысить их заработную плату и обеспечить 

жильем. 

 

Где введены запреты на работу мигрантов? 

Недавно был введен запрет введен запрет на работу мигрантов в такси в Курской области. 

Это уже десятый регион в России, где наблюдаются подобные ограничения. Так же они 

действуют и в других областях: 
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 Новосибирской 

 Тульской 

 Калужской 

 Челябинской 

 Тюменской 

 Самарской 

 Магаданской 

 Воронежской 

 Амурской 

 Камчатской 

 Крыму 

 Республику Саха (Якутия) 

 

Ограничения для мигрантов не ограничиваются только сферой такси. Например, в Крыму 

им запрещено заниматься образовательной деятельностью, производством пищевых 

продуктов, рыболовством и оптовой торговлей. В Амурской области мигранты с патентами 

не могут работать на производстве напитков, детского питания и табака, заниматься 

добычей руд и песков драгоценных металлов, растениеводством и животноводством. 

 

Работодателям предоставлен трехмесячный срок для приведения своего штата в 

соответствие с новыми требованиями. В противном случае они могут столкнуться с 

административной ответственностью. 

 

Где еще работают мигранты? 

Мигранты в России активно работают не только в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства (ЖКХ) и общественного питания, но и в ряде других ключевых отраслей 

экономики: 

 

Строительство 

Это одна из самых крупных сфер занятости мигрантов. По данным различных 

исследований, доля мигрантов в строительной отрасли может достигать от 30% до 50% от 

общего числа работников. Это связано с высоким спросом на рабочую силу в условиях 

активного строительства жилых и коммерческих объектов по всей стране. 

 

Сельское хозяйство 

В сельскохозяйственном секторе, особенно в периоды уборки урожая, мигранты также 

играют значительную роль. Они заняты в сборе фруктов, овощей, ягод и других 

сельскохозяйственных культур. По оценкам, их доля в этой отрасли может составлять до 

40%. 

 



68 

 

Производство 

На предприятиях легкой, пищевой и других отраслей промышленности также трудятся 

мигранты. Они часто занимают позиции, требующие физического труда, и могут составлять 

значительную часть рабочей силы на некоторых заводах и фабриках. 

 

Транспорт и логистика 

В сфере транспорта и логистики мигранты работают водителями грузовиков, помощниками 

водителей и на других подобных должностях. Это связано с большим объемом перевозок и 

необходимостью постоянного пополнения кадров. 

 

Торговля и обслуживание 

В сфере розничной торговли и обслуживания клиентов мигранты часто занимают позиции 

продавцов, кассиров, уборщиков и других работников с низким уровнем квалификации. 

 

Общее количество мигрантов, работающих в России, трудно оценить точно, так как 

значительная часть из них находится в стране нелегально. Однако, по оценкам экспертов, 

их число может колебаться от 5 до 12 миллионов человек. 

  



69 

 

Трудовая миграция тормозит экономическое развитие  

https://federalcity.ru/17797-trudovaja-migracija-tormozit-jekonomicheskoe-razvitie-rossii.html 

08.05.2024 

АВТОР Кирилл Сомов 

 

Проблема состоит не в том, что стране не хватает рабочих рук, а в том, что недостает 

квалифицированных специалистов – эксперт FederalCity, политолог Андрей Фоменко. 

 

-  В новом указе Президента "О национальных целях развития…" есть сразу несколько 

пунктов, которые направлены в первую очередь на повышение производительности труда 

и уровня профессиональной подготовки трудящихся. Как вы полагаете, можно ли сказать, 

что таким образом глава государства дает понять – миграция низкоквалифицированных 

работников данную проблему никак не решит? Ведь не увидеть, что мигранты начинают 

выступать серьезным раздражителем для коренного населения России, может разве только 

слепой. 

 

- Президент и его соратники осведомлены о проблемах, которые несет с собой 

неконтролируемая миграция, и неоднократно поднимали ее в общественном пространстве. 

Об этом говорил Патриарх Кирилл и, совсем недавно, секретарь Совбеза Николай 

Патрушев. Они прямо давали понять, что заметание этой проблемы под ковер грозит 

распадом России. Однако, судя по последнему указу Путина, власти перешли от слов к 

делу. 

 

Ряд владельцев и менеджеров крупных корпораций, в особенности строительный 

компаний, утверждали, что мигранты необходимы для экономики страны, без них она 

рухнет. Однако так ли это? Очевидно, нет. 

 

Если в Европе и США мигрантов массово запускают по политическим причинам 

(изменение этнокультурного состава государства), то в России это объясняется нехваткой 

рабочих рук.  

 

Однако все дело в том, именно трудовая миграция тормозит экономическое развитие 

страны. Безработица заставляет владельцев предприятий внедрять новые технологии, 

восполняя тем самым кадровый дефицит. В России, куда так охотно пускают массу 

неквалифицированных и малограмотных работников, у хозяев десятков тысяч бизнесов 

попросту нет стимула заниматься автоматизацией и модернизацией производственного 

процесса. А вот если поток мигрантов снизится в разы, то желание, скажем, роботизировать 

производство у менеджеров появится.  

 

И стремление некоторых влиятельных сил и далее решать проблемы за счет дешевой 

рабочей силы из ментально и культурно чуждой России среды не только препятствует 
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развитию экономики страны, но и еще несет угрозу для безопасности государства и её 

граждан.  

 

Именно на нейтрализацию этой угрозы направлены некоторые мероприятия указа 

Президента "О национальных целях развития…", направленные на решение проблемы 

дефицита кадров путем технологического развития и повышения уровня квалификации 

трудящихся россиян.  

 

Уже отчетливо ясно, что в стране не просто нехватка рабочих рук – у нас недостает 

опытных и грамотных специалистов, инженеров, конструкторов, программистов. И 

заполнить этот пробел власти России намерены в ближайшие десять лет. 

 

Что же касается мигрантов, то никто не говорит о том, что надо закрыть страну железным 

занавесом. Просто мы готовы трудоустраивать грамотных и знающих русский язык 

работники, которые после завершения срока контракта отбудут в свои республики, а не 

начнут заселять этнические анклавы. 
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МИГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ В СУБЪЕКТАХ РФ 

Приставили нож к шее. В Москве мигранты из Узбекистана обманули дворников с 

Кубы на 120 тысяч рублей 

https://msk1.ru/text/incidents/2024/04/28/73521596/ 

28 апреля 2024, 17:43 

 

Мигранты из Узбекистана обманули на деньги рабочих, приехавших с Кубы. По словам 

бригадира кубинцев, неизвестный человек с паспортом Узбекистана в середине апреля 

предложил им работу по уборке одной из школ на западе Москвы. Каждому кубинцу 

обещали по 3500 рублей за расчистку подвалов и территорий. Однако своих денег (в общей 

сумме 126 000 рублей) выходцы из Латинской Америки так и не получили. Об этом нам 

сообщил источник, близкий к кубинской диаспоре. 

 

— Они [предложивший работу и его друзья] посадили меня в машину, отвезли в здание, 

обманули, приставили нож к шее и сказали выйти. Мы вычистили весь подвал, потому что, 

по словам начальника, собиралась комиссия. И они угрожали мне ножом в шее, — рассказал 

MSK1.RU источник. 

 

Судя по всему, узбеки работают на «аутсорсе» — их временно наняли для проведения 

работ. В свою очередь, среднеазиаты, получив деньги, предложили этот объект кубинцам. 

 

MSK1.RU связался с человеком, который, по словам кубинцев, предлагал им работу. 

Однако у него совсем другая версия произошедшего. 

 

— Да, я знаю их [кубинцев]. Работали вместе на метро «Пионерская». Но я никого не 

обманывал — знакомый наш обманывал. Нам всем не заплатили, — рассказал он MSK1.RU. 

 

По словам источника, именно этот человек предлагал им работу 

 

Сейчас обманутые дворники собираются писать заявление в полицию. Также они надеются 

на поддержку со стороны кубинского МИДа. 

 

MSK1.RU направил запрос в департамент образования Москвы для выяснения деталей 

произошедшего. Как только мы получим ответ, то сразу его опубликуем. 

 

Ранее мы писали о том, как кубинские дворники работают в Москве и чистят Арбат. 

Читайте об этом в нашем специальном материале. 

 

UPD. 

 

Директор школы, на территории которой якобы работали кубинцы, сообщила, что 

посторонних рабочих не было на территории объекта. 
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— Уборкой территорий и помещений в нашей школе занимается подрядная клининговая 

организация, которая была выбрана по итогам конкурсных процедур. Любое привлечение 

к работе посторонних специалистов абсолютно исключено. Мы, в свою очередь, 

контролируем соблюдение всех условий контракта, согласно которому территория школы 

должна быть вовремя убрана, — объяснила она. — Отмечу, что попасть на территорию 

школы могут только ее сотрудники и специалисты клининговой организации, официально 

в ней трудоустроенные. Таким образом, никаких посторонних рабочих на территории 

нашей образовательной организации быть не могло. 
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В подмосковной Балашихе бабушка держала в рабстве шестерых мигрантов 

https://vk.com/wall-170528132_5827310 

8 мая 2024 г. 

 

В подмосковной Балашихе бабушка держала в рабстве шестерых мигрантов. 

 

Она держала пятерых мужиков и одну женщину взаперти, применяя против них физическое 

и психологическое насилие, а также заставляла просить милостыню. 
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В московском Шереметьево масштабная полицейская облава — фокус на всех 

сотрудников-мигрантов 

https://t.me/mash/53840 

27 апреля 2024 г. 

 

В московском Шереметьево масштабная полицейская облава — фокус на всех 

сотрудников-мигрантов. Уже проверено больше 350 таксистов-нелегалов, а также 

примерно 230 сотрудников подрядных организаций аэропорта. Всё из-за 

антитеррористических мер в преддверии праздников.  

 

По нашей информации, задержаны минимум семеро таксистов-нелегалов, которые 

приехали в РФ без документов. Скоро их депортируют. Уже есть 26 административок по 

статьям о незаконной работе и нарушении требований при перевозке пассажиров. У 

любителей выкатить заоблачный прайс для туристов изъяли бланки левых путевых листов, 

печати, ламинатор. Всё это было нужно для подделки официальных бумаг.  

 

Также проверяют сотрудников подрядных организаций аэропорта — поваров, уборщиков 

и прочий техперсонал. 

 

Ранее мы писали, что в аэропортах усиливают меры безопасности. Из-за 

антитеррористических мер в самолётах запретили металлические ножи и вилки. 

  



75 

 

Для семей трудовых мигрантов в Московской области предложили открыть 

Интернет-школу 

https://www.tajinfo.ru/ru/sport/stati/2452-dlya-semej-trudovykh-migrantov-v-moskovskoj-

oblasti-predlozhili-otkryt-internet-shkolu 

8 мая 2024 г. 

Tajinfo3 

 

Уполномоченный по правам человека в Подмосковье Ирина Фаевская, предложила открыть 

в Московской области Интернет-школу для семей трудовых мигрантов.   

 

Об этом сообщает пресс-служба аппарата регионального омбудсмена. 

 

- Министерству информационных и социальных коммуникаций Московской области 

предлагается вместе с областным министерством образования рассмотреть возможность 

распространения в Подмосковье опыта Республики Коми по созданию интернет-школы 

«Говорим по-русски всей семьей», рассчитанной на детей и семьи мигрантов, — говорится 

в сообщении. 

 

Кроме того, Ирина Фаевская предложила создать специальное мобильное приложение 

«Школа мигранта», где содержалась бы полная информация о миграционном 

законодательстве России, а также можно было бы проверить свои знания по русскому 

языку, истории и культуре России. Отмечается, что такие приложения уже есть в 

Ленинградской области и Татарстане. 
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"Первый канал" рассказал о мигранте, спасшем женщин, как о коренном 

петербуржце  

https://islamnews.ru/2024/4/30/pervyy-kanal-rasskazal-o-migrante-spasshem-zhenshchin-kak-o-

korennym-peterburzhtse 

30 Апреля 2024 г. 

 

“Первый канал” российского телевидения рассказал об отважном дворнике Олимжоне 

Ибрагимове, который, рискуя жизнью, спас из горящей квартиры нескольких женщин. 

Примечательно, что героем в телесюжете оказался отнюдь не выходец из Узбекистана, а 

чуть ли не коренной петербуржец. Это произошло потому, что авторы материала “забыли” 

упомянуть о происхождении и даже имени спасителя женщин, а назвали его “местным 

дворником” и просто “мужчиной”. История со спасением женщин произошла на фоне 

усиливающегося негативного информационного фона вокруг мигрантов и скопления на 

границе тысяч иностранных рабочих из Таджикистана, которым не позволили въехать в 

страну. Сюжет, показанный центральному телеканалу, мог бы способствовать снижению 

градуса негативной информации на тему трудовой миграции. Ранее сообщалось, что 

россиянам стало стыдно за чиновничьи подарки мигранту, спасшему людей при пожаре. 
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Стало известно, сколько мигрантов переехали на Кубань с начала года 

https://krasnodarmedia.su/news/1739270/ 

2 мая, 11:45  

Антон Балашов 

 

Краснодарский край занимает третье место среди регионов по естественному 

миграционному приросту с начала 2024 года, по данным Росстата. На Кубани обосновалось 

4 503 приезжих. Самая значительная миграционная "прибыль" фиксируется в Подмосковье, 

напротив, самая существенная миграционная убыль зарегистрирована в Дагестане, 

сообщает ИА KrasnodarMedia. 

 

На Кубань за первые два месяца 2024 года переехали 23 308 человек, а уехали в другие 

регионы и страны — 18 805 человек. В 2023 году за аналогичный период Краснодарский 

край принял на постоянное место жительства 20 550 человек, выбыло — 17 309 человек, 

миграционный прирост составил — 3 241 человек. 

 

Больше, чем на Кубани, миграционный прирост только в Московской области (12 649 

человек) и Москве (6 248 человек). Санкт-Петербург занимает четвертое место в рейтинге 

по миграционной "прибыли". В город на Неве переехали 4 235 человек. 

 

Дагестан возглавил рейтинг из 50 регионов с миграционной убылью. Население республики 

сократилось на 2 142 человека за счет уехавших в другие субъекты. 

 

В целом по России миграционный прирост составил 28 238 человек. 
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В ЯНАО иссяк поток въезжающих из стран ближнего зарубежья мигрантов 

https://ura.news/news/1052761413 

Татьяна Брехова 

26 апреля 2024 в 15:37 

 

На Ямале миграционный отток населения в первые месяцы 2024 года составил чуть более 

10% от числа прибывших на территорию округа. Всего в январе—феврале пределы ЯНАО 

покинули 140 человек. При этом поток въезжающих из стран ближнего зарубежья почти 

прекратился, сообщает департамент экономики ЯНАО. 

 

Как следует из документации, размещенной на сайте ведомства, в январе 2024 года число 

прибывших в ЯНАО составило 1602 человека, выбывших — 1742 человека. Миграционная 

убыль — 140 человек. В основном это межрегиональная миграция. Из стран СНГ за тот же 

период в округ въехали 240 человек, выбыли 232 человека. Прирост составил всего восемь 

человек. 

 

Для сравнения, в прошлом году в январе миграционный прирост в ЯНАО составил 206 

человек. Тогда в населенные пункты въехали 316 человек, уехали 110. 

 

В 2023 году миграционный прирост населения Ямала шел в основном за счет приезжих из 

постсоветских стран. Как сообщало URA.RU, за первые десять месяцев прошлого года в 

населенные пункты округа прибыл 2351 житель из стран СНГ, а покинули территорию 

Ямала 1208 мигрантов. 

 

Агентство URA.RU направило в УМВД России по ЯНАО запрос с просьбой 

прокомментировать причины оттока мигрантов из округа. Ответ готовится. 

 

Ранее сообщалось, что директор филиала предприятия МВД в ЯНАО наживался на 

мигрантах. В Салехарде (ЯНАО) суд вынес приговор экс-директору филиала ФГУП 

«Паспортно-визовый сервис» Сергею Бекетову за хищения и злоупотребление служебным 

положением. 
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В Сухобузимском районе поймали 20 нелегальных иностранцев 

https://krasnoyarskmedia.ru/news/1739244/ 

2 мая, 15:00 Общество 

В ходе миграционного рейда в Сухобузимском районе задержали 39 иностранцев, которые 

работали на птицефабрике в поселке Миндерла. Как рассказали в полиции, после проверки 

мигрантов на причастность к различным преступлениям выяснилось, что за 20 

задержанными числятся нарушения миграционного законодательства — например, 

несколько человек находились в России нелегально. 

 

В настоящее время правоохранители проводят проверку по факту нарушений, по итогам 

которой будет принято процессуальное решение. 

 


